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главное требование Баку

Американцы неискренни 
в роли цензора, так как не 

вносят в отчеты по правам че-
ловека расизм, ксенофобию, 
нарушение прав мигрантов, 
невыносимые условия в тюрь-
мах и прочие собственные не-
излечимые проблемы. 

Фидан САЛМАНЛЫ

Госдеп США опубликовал отчет 
о правах человека во всем мире по 
итогам минувшего года. Если даже 
бегло просмотреть текст, все везде 
нехорошо в чужом «лагере автори-
таризма», зато у себя, в зале славы 
«любимых демократов» и даже на 
заднем дворе, там, где Гваделупа 

и Гватемала, все вполне прилично. 
Помнится, еще профессор Пре-

ображенский из «Собачьего серд-
ца» рекомендовал не читать перед 
обедом партийных газет, а теперь 
и донесения заокеанского внеш-
неполитического ведомства попа-
хивают пропагандой, отсюда диа-
гноз - нельзя терять чувства меры 
и слишком отрываться от реально-
сти. А еще надо чаще смотреться 
в зеркало, чтобы увидеть отраже-
ние реальной ситуации, а не при-
влекать стажеров или «диплома-
тов на подхвате» к сбору негатив-
ной информации по всему миру, 
распространяемой в социальных 
сетях, без проведения профессио-
нального анализа причинно-след-

ственных связей в том или ином 
штате собственной страны. 

Заокеанская держава давно яв-
ляется оплотом олигархов, покупа-
ющих и в Вашингтоне, и где-то в за-
холустье Невады не только активы 

бизнеса, товары и услуги, но даже 
тренды геополитики, что в корне 
расходится с идеалами Авраама 
Линкольна, одного из отцов-ос-
нователей «религии гражданско-
го общества». 

Самолюбование без самокритики, 
или Почему США не критикуют свое отношение к правам человека 
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Согласно договоренностям, 
достигнутым по итогам вось-

мого заседания Государствен-
ной комиссии по делимитации 
госграницы между Азербайд-
жаном и Арменией и Комиссии 
по делимитации Государствен-
ной границы и пограничной 
безопасности между Азербайд-
жаном и Арменией 23 апреля 
экспертные группы двух стран 
на основе геодезических изме-
рений приступили к процессу 
уточнения координат. 

Накануне в рамках процесса уточ-
нения координат на основе геодези-

ческих измерений на местности на 
границе между Азербайджанской 
Республикой и Республикой Арме-
ния был установлен первый погра-
ничный пост. Что указывает на то, 
что отношения между двумя страна-
ми движутся к нормализации, и это 
можно рассматривать как важный 
шаг на пути к миру. Достигнутое со-
глашение еще раз подтверждает, что 
Армения и Азербайджан способны 
прийти к общему знаменателю и ре-
шить тот или иной вопрос в услови-
ях взаимопонимания без каких-ли-
бо третьих сторон. 

Без выстрела и кровопролития
Благодаря искусной дипломатии 
Азербайджан вернул четыре 
оккупированных села Газахского района

Мудрость по наследству
Возвращение четырех сел - величие 
политики Ильхама Алиева

Президент Ильхам Алиев прибыл 
с рабочим визитом в Германию

Без повода для спекуляций
Азербайджан открыт для искренних 
отношений со всеми
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Буквально пару дней назад 
имело место небольшое по 

масштабам, но очень важное 
по смыслу событие в перего-
ворном процессе между Азер-
байджаном и Арменией. 

Роман ТЕМНИКОВ, 
«Бакинский рабочий»

На границе между Азербайд-
жанской Республикой и Республи-
кой Армения в рамках работ по уточ-
нению координат на основании гео-
дезических измерений на местности 
был установлен первый погранич-
ный столб. 

Как сообщалось ранее, в соответ-
ствии с договоренностями по итогам 
восьмой встречи Государственной 
комиссии по делимитации государ-
ственной границы между Азербайд-
жанской Республикой и Республи-
кой Армения и Комиссии по вопро-
сам делимитации государственной 
границы и пограничной безопасно-
сти между Республикой Армения 
и Азербайджанской Республикой 
произошло возвращение четырех 
приграничных, неэксклавных сел, 
ранее оккупированных Арменией, 
азербайджанской стороне. 
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Президент Ильхам Алиев ло-
гично и доступно доводит 

безальтернативную точку зре-
ния официального Баку до лю-
бой аудитории таким образом, 
что ее невозможно трактовать 
двояко и тем более «заворачи-
вать в пелену инсинуаций». 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Состоявшийся на днях в Универ-
ситете АДА международный форум 
с участием главы государства хоть 
и был посвящен теме «СОР29 и Зеле-

ное видение для Азербайджана», но 
более половины вопросов касались 
не только континентальной, но и ев-
разийской безопасности в целом. Да 
и список стран, которые представляли 
ученые и исследователи - от Португа-
лии, Великобритании и Франции до 
Японии и Китая, - обязывал к столь 
обширной географии с максималь-
но углубленной повесткой обсужде-
ния. Президент Ильхам Алиев отве-
чал максимально сжато, но не сухо, 
с полными выкладками и с учетом 
персон, задающих вопросы. 
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25 апреля находящийся с государственным визитом в Азербайд-
жанской Республике Президент Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров прибыл в Физулинский район.

В Физулинском международном аэропорту в честь высокого гостя был 
выстроен почетный караул.

Президента Кыргызской Республики Садыра Жапарова встретил 
Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев.

Пример нерушимости дружбы и братства
Государственный визит Президента Кыргызстана Садыра Жапарова в Азербайджан

Встреча в Физулинском 
международном аэропорту

Президенты Азербайджана и Кыргызстана осмотрели разрушенные 
места города Физули и ознакомились с Генеральным планом города

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Кыргызской 
Республики Садыр Жапаров ос-
мотрели разрушенные места го-
рода Физули и ознакомились 
с Генеральным планом города.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в Агдамском, Физулинском и Ход-
жавендском районах Эмин Гусейнов 
проинформировал Президента Кыр-
гызстана Садыра Жапарова о разру-
шениях и актах вандализма, совер-
шенных оккупантом-Арменией на 
территории Физулинского района 
на протяжении 30 лет. Было отме-
чено, что руины разрушенных зда-
ний будут сохранены в планируемом 
к строительству Физулинском ме-
мориальном комплексе. В комплек-
се будут созданы музеи Ок купации 
и Победы.

В заключение главы государств 
были проинформированы о прово-
димых и предстоящих работах в со-
ответствии с Генеральным планом 
Физули.

Было сообщено, что в Генплане 

предусмотрено доведение к 2040 году 
административной территории го-
рода Физули до 1943 га, а его населе-
ния - до 50 тысяч человек. Физули, 

который будет отстроен в соответ-
ствии с современными стандартами 
и архитектурными особенностями, 
станет одним из крупнейших горо-

дов на освобожденных от оккупа-
ции территориях. 
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25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев по приглашению Федерального 
канцлера Федеративной Республи-
ки Германия Олафа Шольца прибыл 
из города Физули с рабочим визи-
том в Германию для участия в Сег-

менте высокого уровня «15-го Пе-
терсбергского климатического ди-
алога».

В аэропорту Берлин-Бранден-
бург имени Вилли Брандта в честь 
главы государства был выстроен по-
четный караул.
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Пример нерушимости дружбы и братства
Президенты Азербайджана и Кыргызстана 
осмотрели разрушенные места города Физули 
и ознакомились с Генеральным планом города

Выдвинута разработанная с це-
лью обеспечения наибольшей эффек-
тивности традиционных сетей и ус-
луг концепция «умного города» с ис-
пользованием цифровых решений, 
которые будут способствовать устой-
чивому развитию, благосостоянию 
жителей и предпринимателей города 
Физули. Для обеспечения комфорт-
ных и современных условий жизни 
в городе будут построены  малоэтаж-
ные и среднеэтажные жилые здания, 
индивидуальные дома с приусадеб-
ными участками, созданы учебные, 
оздоровительные, культурные объ-
екты, производственные предприя-
тия, зоны отдыха и другого назначе-
ния. Здесь строятся три жилых ком-
плекса, которые будут отвечать всем 
современным требованиям градо-
строительства. Всего в комплексах 

будет 2462 квартиры. Согласно Ге-
неральному плану, на площади око-
ло 22,5 га будет создан Централь-
ный парк с зонами отдыха, ботани-
ческим садом, густой лесной зоной, 
площадками для пикника и спорта. 
На территории парка также будут 
находиться  площадь Поэзии, ам-
фитеатр, кафе-рестораны и другие 
объекты. В городе будет построена 
Физулинская районная Централь-
ная больница на 180 коек, которая 
будет оснащена самым современ-
ным медицинским оборудованием 
для проведения диагностики и ле-
чения на высоком уровне.

Было подчеркнуто, что сдача 
в эксплуатацию в августе прошло-
го года в городе Физули подаренной 
Узбекистаном школы имени Мирзы 
Улугбека на 960 ученических мест, 
в марте этого года - Центра детско-
го творчества имени Курмангазы, 

а также закладка фундамента сред-
ней школы, которая по инициативе 
Президента Садыра Жапарова будет 
построена Кыргызстаном в Агдам-
ском районе, являются ярким при-
мером нерушимости дружбы и брат-
ства наших стран и народов.

Также было отмечено, что авто-
мобильная дорога Агдам-Физули, 
строительство которой было нача-
ло в октябре 2021 года и продолжа-
ется ускоренными темпами, - один 
из тех реализуемых на территории 
Карабахского экономического райо-
на проектов, которые сыграют важ-
ную роль в социально-экономиче-
ском развитии освобожденных от 
оккупации районов и сел. Протя-
женность этой дороги, являющейся 
продолжением автомагистрали Бар-
да-Агдам, составляет 64,8 километра.

АЗЕРТАДЖ 1

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Кыргыз-
ской Республики Садыр Жа-
паров посетили город Агдам.

Главы государств были проин-
формированы о Генеральном пла-
не города.

Было сообщено, что от постро-
енного трудолюбивыми людьми бла-
гоустроенного города, где когда-то 
кипела жизнь, не осталось и следа. 
Армянские оккупанты превратили 
город в руины и сравняли его с зем-
лей. Поэтому Агдам называют «Хи-
росимой Кавказа».

Было отмечено, что город Агдам, 

где армянские вооруженные силы не 
оставили камня на камне, отстраи-
вается Азербайджанским государ-
ством заново с использованием со-
временных градостроительных ре-
шений. В концепции восстановления 
города учтен и его туристический 
потенциал, создается соответству-
ющая инфраструктура. С этой це-
лью реализуются проекты Agdam 
City Hotel и Hilton Garden Inn. В го-
роде также создается комплекс му-
зеев Оккупации и Победы. Комплекс 
начнется от Музея Оккупации и за-
кончится Музеем Победы. Между 
ними будет размещен Мемориаль-
ный сад. Руины на территории бу-
дут сохранены в том же виде. Экс-

позиция музея расскажет о 30-лет-
ней оккупации Агдама.

Было также отмечено, что в цен-
тральной части города будет постро-
ена общеобразовательная школа на 
960 ученических мест. Центр Муга-
ма будет состоять из одноэтажного 
и двухэтажного блоков.

Для Центрального парка, кото-
рый будет создан  в городе, выде-
лена территория площадью 5 гек-
таров. Территория парка будет раз-
делена на четыре зоны, в нем будут 
созданы необходимые условия для 
эффективного проведения горожа-
нами своего досуга.

АЗЕРТАДЖ

Президенты Азербайджана и Кыргызстана 
посетили город Агдам

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Кыргыз-
ской Республики Садыр Жа-
паров ознакомились с рабо-
тами, проводимыми во двор-
це Панахали хана и комплексе 
Имарет в Агдаме.

Министр культуры Адиль Ке-
римли проинформировал глав го-
сударств о проделанной работе.

Одним из историко-архитектур-
ных памятников в Агдамском райо-
не, подвергшихся армянскому ван-
дализму, является дворец основате-
ля Карабахского ханства Панахали 
хана. Этот историко-архитектурный 
памятник XVIII века - одно из пер-
вых имений ханской династии. На 

территории комплекса расположе-
ны исторические памятники, рези-
денция Панахали хана, гостевой дом, 
гробницы Мехдигулу хана, Ханогла-
на, Ибрагим хана, Панахали хана, па-
мятник Хуршидбану Натаван и клад-
бище. Находящееся недалеко от Хан-
ского дворца кладбище Имарет, где 
похоронены многие представители 
династии Карабахских ханов, явля-
ется свидетелем армянских зверств. 
После оккупации города Агдам гроб-
ница Ибрагимхалил хана и надгроб-
ный памятник Хуршидбану Натаван 
были разрушены  армянами.

Согласно соответствующему по-
ручению Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева, 
в комплексе начаты реставрацион-
ные работы. 4 октября 2022 года со-

стоялось открытие после реставра-
ции надгробного памятника видной 
представительнице азербайджанской 
романтической поэзии XIX века, по-
этессе, художнице Хуршидбану На-
таван.

В соответствии с первоначальной 
концепцией комплекс будет состоять 
из дворца Панахали хана, гробниц, 
информационного центра и парка 
карабахских скакунов. Дворец Пана-
хали хана будет восстановлен и ста-
нет функционировать как интерак-
тивный музей.

Затем главы государств посмо-
трели карабахских скакунов.

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев подарил Президенту 
Кыргызстана Садыру Жапарову ка-
рабахского скакуна.

Ознакомление с работами, проводимыми во дворце 
Панахали хана и комплексе Имарет в Агдаме

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Кыргыз-
ской Республики Садыр Жапа-
ров приняли участие в откры-
тии после реставрации Агдам-
ской Джума-мечети.

Помощник Президента Азербайд-
жанской Республики Анар Алакбаров 
проинформировал глав государств 
о работе, проделанной в мечети.

В рамках проектов реставрации 
историко-культурных и религиоз-
ных памятников на освобожденных 
от оккупации территориях заверше-
ны работы в Агдамской Джума-ме-
чети, которой возвращен прежний 
вид. Джума-мечеть в городе Агдам 
была построена в 1868-1870 годах 
архитектором Кербалаи Сафиханом 
Карабаги. В период, когда город на-
ходился под армянской оккупацией, 
Джума-мечеть была сожжена и под-
верглась вандализму.

После освобождения наших зе-
мель от оккупации в марте 2022 года 

началось восстановление Агдамской 
Джума-мечети. Работы по реставра-
ции и консервации были проведены 
Фондом Гейдара Алиева в соответ-
ствии с оригинальным архитектур-
ным стилем мечети. Наряду с мест-
ными специалистами, к реставраци-
онным работам, проводимым при 
поддержке компании PAŞA Holding, 
были также привлечены иностран-
ные специалисты, в том числе ав-
стрийская компания Brugger&KO 
Restaurateuren GmbH.

Для безупречного выполнения 
реставрации австрийские эксперты 
изучили материалы, использован-
ные при первоначальном строитель-
стве. На территории были разобра-
ны руины, проведены разведочные 
раскопки возле колонн внутри ме-
чети и наружных стен, выполнены 
работы по очистке исторического 
каменного напольного покрытия 
у входа, созданию соответствую-
щих образцов штукатурки на ос-
нове историко-технических требо-
ваний и образцов красок на основе 

лабораторных анализов, разбитый 
купол и своды укреплены деревян-
ными конструкциями.

Камни и соединения в стенах бал-
кона мечети были очищены от био-
генных наростов и отреставриро-
ваны, также проведены работы по 
укреплению фундамента. Были вос-
становлены разбитые камни мина-
рета, проведена реставрация и кон-
сервация деревянных конструкций.

Отметим, что здесь также демон-
стрируется кусочек  камня из  Аг-
дамской Джума-мечети, переданный 
общенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву в период оккупации - 9 мая 
2000 года.

Завершен процесс удаления по-
врежденной штукатурки с куполов на 
кровле, укрепления куполов и скла-
дов известковой водой и известковым 
слоем, восстановления свода и за-
полнения подходящими природны-
ми камнями. Восстановлены камни 
внутри мечети, входная дверь, фа-
сад отреставрирован в соответствии 
с его историческим видом.

Президент Ильхам Алиев и Президент Садыр Жапаров 
приняли участие в открытии после реставрации 
Агдамской Джума-мечети
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Пример нерушимости дружбы и братства

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Кыргызской 
Республики Садыр Жапаров оз-
накомились с Агдамским кон-
ференц-центром. 

Главы государств были проин-
формированы о созданных в центре 

условиях. Конференц-центр постро-
ен после освобождения Агдамского 
района от оккупации. В Агдамском 
конференц-центре созданы все со-
ответствующие современным тре-
бованиям условия для проведения 
мероприятий - конференций, семи-
наров, форумов, симпозиумов, дело-
вых встреч, концертов. Центр уже 

принимает международные и мест-
ные мероприятия.

Главы государств посмотрели ви-
деоролик, повествующий о работе, 
проделанной в Агдаме, Физули и Ход-
жавенде, а также проектах, которые 
будут реализованы в этих районах.

АЗЕРТАДЖ

Президенты Азербайджана и Кыргызстана 
ознакомились с Агдамским конференц-центром

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Кыргыз-
ской Республики Садыр Жа-
паров приняли участие в це-
ремонии совместной заклад-
ки фундамента полной средней 
школы села Хыдырлы Агдам-
ского района.

В установленной на территории 
проведения церемонии юрте звучала 
кыргызская народная музыка и де-
монстрировались образцы нацио-
нальной кухни.

Главы государств были проин-
формированы о проекте.

Под строительство полной сред-
ней школы села Хыдырлы выделена 
территория площадью 2,7 гектара. 
В здании, которое будет состоять из 
двух надземных и подземного этажей, 
будет создано 22 кабинета. В школе 
также будут спортивный и актовый 
залы, 2 кабинета труда, библиотека, 
физическая, химическая и биологи-
ческая лаборатории, 2 кабинета ин-
форматики, кабинет начальной во-
енной подготовки. На территории 
школы будут созданы спортивная 
площадка, киоск, установлены ска-
мейки, построена котельная. Строи-
тельные работы планируется завер-
шить к концу 2024 года.

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев и Президент Кыргыз-
стана Садыр Жапаров заложили фун-
дамент полной средней школы села 
Хыдырлы.

Между азербайджанским и кыргыз-
ским народами исторически сложи-
лись традиционно дружеские и брат-
ские отношения. Связи между двумя 
странами, построенные на прочной 
основе, развиваются по восходящей 
линии. Строительство по инициати-
ве Президента Кыргызстана от име-

ни Кыргызского государства здания 
полной средней школы в селе Хы-
дырлы Агдамского района является 
показателем нерушимых братских 
отношений между двумя странами.

Главы государств сфотографи-
ровались на память со строителями.

АЗЕРТАДЖ

Президенты Азербайджана и Кыргызстана приняли 
участие в церемонии закладки фундамента полной 
средней школы села Хыдырлы Агдамского района

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Кыргыз-
ской Республики Садыр Жа-
паров побывали в крепости 
Шахбулаг в Агдаме.

Главы государств были проин-
формированы о работах по восста-
новлению крепости.

Эта крепость XVIII века явля-
ется одним из самых известных па-
мятников на территории Карабаха. 
Крепость, расположенная недалеко 
от села Шахбулаг, в 10 километрах 
от города Агдам, построена в 1751-
1752 годах основателем Карабахско-
го ханства Панахали ханом. Памят-
ник, известный в научной литера-
туре под названием «Шахбулагский 
замок», по сути являлся внутрен-
ней крепостью крупного замково-
го комплекса. Комплекс состоял из 
жилых домов, рынка, бани и мече-
ти. До строительства Панахали ха-
ном Шушинской крепости крепость 
Шахбулаг была административным 
центром Карабахского ханства. По-
сле оккупации Агдама армяне пы-
тались арменизировать крепость 
Шахбулаг, как и ряд других наших 
памятников, а близлежащую мечеть 
преподносили как церковь.

В настоящее время Азербайд-
жанское государство восстанавли-
вает памятник. Здесь благоустроена 
территория площадью 12 гектаров, 
построены административное зда-
ние, пункт продажи билетов, авто-
стоянка. Возведены Шахбулагская 
резиденция, мечеть Шаха Аббаса, 

ресторан, отельный комплекс, бе-
седки, создана площадка для про-
ведения мероприятий и складское 
помещение.

Во дворе крепости Шахбулаг гла-

вы государств наблюдали за приго-
товлением тендирного хлеба и ку-
табов.

АЗЕРТАДЖ

25 апреля завершился государ-
ственный визит Президента 
Кыр гызской Республики Са-
дыра Жапарова в Азербайд-
жанскую Республику.

В Физулинском международном 
аэропорту, где развевались государ-
ственные флаги двух стран, в честь 
высокого гостя был выстроен по-
четный караул.

Президента Садыра Жапарова 
провожали министр иностранных 
дел Азербайджанской Республики 
Джейхун Байрамов, специальный 
представитель Президента Эмин Гу-
сейнов и другие официальные лица.

Завершился государственный визит 
Президента Кыргызстана в Азербайджан

Состоялся 
совместный обед 
президентов 
Азербайджана 
и Кыргызстана

25 апреля состоялся совместный 
обед Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева и Пре-
зидента Кыргызской Республики Са-
дыра Жапарова.

Президенты Ильхам Алиев и Садыр Жапаров 
побывали в крепости Шахбулаг в Агдаме



Политика
4 Бакинский рабочий

пятница, 26 апреля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Без повода для спекуляций
Американцев, помешанных на 

«российской угрозе», интересовал, 
преимущественно, недавний диа-
лог главы государства в Москве со 
«страшным диктатором» Владими-
ром Путиным, готовым «переварить» 
Украину, а затем «напасть на коллек-
тивный Запад», зато представители 
стран Евросоюза были намного более 
уравновешенными, желая для даль-
нейших экспертных изысканий опре-
делиться с горизонтами сотрудниче-
ства между Баку и Брюсселем. 

В случае с представителями зао-
кеанской державы, которые хоть ни-
когда и не жили в непосредственной 
близости от России, граничащей с Аля-
ской лишь через Берингов пролив, но, 
тем не менее, облаченных в профес-
сорскую мантию, страхи выглядели 
вычурно преувеличенными. А потому 
Президент успокоил их, дав понять 
на примере развивающихся и углу-
бляющихся отношений Азербайджа-
на и России, что все страны Южного 
Кавказа должны быть заинтересова-
ны в хороших отношениях с северя-
нами, основанных на суверенитете, 
территориальной целостности, вза-
имном уважении и интересе. 

Что касается сложившихся тра-
диционных отношений Страны ог-
ней с «традиционными» в общем по-
нимании европейцами, их мозаика 
гораздо сложнее: с одной стороны, 
официальный Баку имеет высокий 
уровень стратегического партнер-
ства с девятью странами Евросоюза, 
а с Италией к тому же самый высо-
кий удельный вес взаимного товаро-
оборота, чуть не в полтора раза опе-
режающий экономические отноше-
ния даже с братской Турцией. 

С другой - недопустимо, когда, 
например, верховный представитель 
ЕС по иностранным делам и поли-
тике безопасности Жозеп Боррель, 
разъясняя слушателям дипломати-
ческой академии в Брюгге внешнепо-
литическую идею межгосударствен-
ного объединения, сравнивает свое 
«цивилизационное пространство» 
с ухоженным садом, а весь осталь-
ной мир - с «джунглями, которые мо-
гут совершить вторжение в этот сад, 
если не поддерживать с ними жест-
кий диалог». Понятно, что он человек 
недалекий, но ведь кто-то пять лет 
назад доверил ему пост, обязываю-
щий фильтровать словесный «фарш». 

Говоря об ожиданиях от наращи-
вания партнерства на данном направ-
лении, Президент Ильхам Алиев ди-
пломатично затронул и тему непо-
зволительного высокомерия, мягко 
намекнув на диагноз неизлечимой 
болезни. «Членство в ЕС никогда не 
было нашей целью, так как перед нами 
пример мусульманской Турции, перед 
которой наглухо закрыты двери, хотя 
она в качестве кандидата в члены 
больше соответствует стандартам 
Брюсселя, чем ряд иных участников. 
Более того, нас беспокоят попыт-
ки провести религиозную раздели-
тельную линию на Южном Кавка-
зе в виде недавней беспрецедентной 
встречи главы Еврокомиссии, госсе-
кретаря США и премьер-министра 
Армении в Брюсселе. Никогда ранее 
в истории НАТО и ЕС не было встре-
чи с членом ОДКБ и ЕАЭС, чьи гра-
ницы с Ираном, Турцией, а теперь 
и с Азербайджаном охраняет россий-
ская пограничная служба. Нас беспо-
коит и то, что согласно достовер-
ным данным, там обсуждался и воен-
ный компонент, с планами Евросоюза 
посредством так называемого Евро-
пейского фонда мира финансировать 
поставки оружия Армении, направ-
ленные против нас, что тоже вызы-
вает озабоченность. И это проявле-
ние двойных стандартов является 
серьезной проблемой для углубления 
наших отношений», - честно и без 
прикрас заявил глава государства, 
отвечая на вопрос Бруно Мачаеша, 
старшего консультанта португаль-
ской компании Flint Global, зани-
мающейся анализом геополитики. 

По-другому и быть не может, да 
и сами представители коллективно-
го Запада не понаслышке знают, что 
в Баку просчитывают любые риски, 
исходя исключительно из приорите-
та национальных интересов. 

Давно прошли времена, когда 
в Париже, Страсбурге и Брюсселе 
пытались обаять все подряд столи-
цы стран постсоветского простран-
ства, подразумевая, что Баку тоже 
можно будет «купить» блестками по-

требительского ширпотреба. А когда 
25 января 2001 года в штаб-кварти-
ре Совета Европы был поднят флаг 
Азербайджана, многие тамошние по-
литики надеялись, что молодое госу-
дарство на западных берегах Каспия 
сразу же начнет смену многовеко-
вых национальных традиций и ос-
новополагающих принципов, зало-
женных в Конституции. Но этого не 
произошло по одной причине: руко-
водство Совета Евросоюза в отноше-
ниях с официальным Баку руковод-
ствуется не долгосрочной стратегией, 
а тактикой, подкрепляя намерения 
действиями, исходящими из кратко-
срочной целесообразности, а не из 
общих ценностей. 

В противовес столь неконструк-
тивной позиции общенациональный 
лидер Гейдар Алиев, а затем верный 
заветам патриарха геополитики его 
достойный преемник Президент  
Ильхам Алиев никогда не говорили, 
что стремятся быть одной из многих 
стран, «стоящих в очереди за счасть-

ем», и никогда не проявляли интерес 
к подписанию Соглашения об ассо-
циации, будучи осторожными к ка-
ким-либо договорным соглашениям, 
которые имели хоть какой-то намек 
на условности и превосходство одной 
стороны над другой. Официальный 
Баку, в отличие от многих, знает, что 
у него есть товар, который любой ев-
ропейский партнер «оторвет с рука-
ми», а потому предпочитает направ-
ленное тематическое сотрудничество 
с явным предпочтением к энергети-
ческой сфере. При этом есть обоюд-
ное понимание совместной работы 
над техническими аспектами преи-
мущества европейского унифици-
рованного подхода к региональному 
и сельскому развитию, институци-
ональному реформированию систе-
мы правосудия, образованию, здра-
воохранению, управленческому по-
тенциалу. Но даже в этих областях 
подход у сторон совершенно разный: 
Евросоюз видит себя в качестве бо-
гатого донора со знаниями деньгами 
и своими условиями, для соблазне-
ния бедных родственников, однако 
Страна огней, за исключением на-
чала-середины лихих 1990-х годов, 
никогда не представляет себя в ка-
честве просителя. И вообще, на по-
вестке стоит риторический вопрос, 
кто кому более нужен, тем более сей-
час, когда Россия в качестве основ-
ного поставщика углеводородов на 
Запад обложена «дружественными» 
американскими санкциями. 

Есть еще один момент - идея «со-
единенных штатов Европы» не нова, 
но не приживается ввиду амбиций 
целого ряда столиц, и не прижилась 
бы никогда, не будь титанических, 
почти полувековых усилий Вашинг-
тона. Когда в составе ЕС была Вели-
кобритания, даже политика Евро-
парламента считалась более сбалан-
сированной, а лондонский «десант» 
призывал тех же французов не лезть 
со своим уставом в чужой монастырь 
и не навязывать тому же Азербайд-
жану «демократические ценности», 
в которых сами ничего не смыслят. 
Однако после того, как был запущен 
Brexit, обстоятельства изменились, 
и ближайшие выборы в «говориль-
ню континента» ответят на вопро-

сы о составе Еврокомиссии и Сове-
та Евросоюза, что для нас одинаково 
важно и приоритетно, поскольку по-
зиция объединенного правительства 
и политического руководства в отно-
шении официального Баку позволит 
оценить риски и определиться с так-
тическими действиями на предсто-
ящую пятилетку. 

Почему важно знать настроения 
жителей западной части континен-
та и чем майские выборы этого года 
будут отличаться от предыдущих? 
В основном ростом ультраконсер-
вативных и ультраправых убежде-
ний и настроений, так как по всей 
Европе набирают силу политические 
партии националистического и попу-
листского толка, и если их представи-
тельство будет сильнее, чем раньше, 
это может создать опасения, что «не-
правильные» Азербайджан и Турция 
преимущественно с исламским на-
селением станут, как никогда ранее, 
постоянными мишенями для дема-
гогических нападок. Кстати, по дан-

ным британской Guardian, так на-
зываемые «евроскептики» и наци-
оналистические «правые», скорее 
всего, возглавят опросы в девяти 
странах ЕС, включая его основате-
лей (Италию, Бельгию, Нидерланды 
и Францию), а также займут второе 
или третье место еще в девяти стра-
нах, включая Германию. Для нас это 
«не смертельно», хотя эскалация не-
гативной риторики может быть не-
избежной по причине того, что ве-
дущую политическую силу Западной 
Европы составляет в последнее вре-
мя радикально сдвинувшаяся вправо 
Европейская народная партия, одной 
из главных фигур которой являет-
ся Франсуа-Ксавье Беллами. Буду-
чи ультрарелигиозным католиком, 
этот француз постоянно досаждает 
туркам вообще и заявляет о «необ-
ходимости поддержки Армении в ре-
лигиозной битве цивилизаций» (для 
него соседняя страна считается «ко-
лыбелью христианства» и важным со-
юзником в «отстаивании принципа 
европейских ценностей в регионе»). 

Кстати, его откровенный кон-
фликт с более классической добро-
порядочной католичкой, матерью 
семерых детей, главой Еврокомис-
сии Урсулой фон дер Ляйен перешел 
в новую стадию, когда французский 
политик открыто отказался поддер-
жать ее в новой номинации, заявив, 
что она не подходит для этой работы 
только потому, что подписала Мемо-
рандум в Баку в июле 2022 года. Од-
ним из моментов, который особен-
но не понравился ультраконсервато-
рам, является послание умной фрау 
всем европейцам, когда она назва-
ла Страну огней надежным партне-
ром в своей стратегии обеспечения 
всего континента энергоресурсами. 

Но есть еще один важный момент 
- примерно 5% депутатов Европар-
ламента любого созыва, преимуще-
ственно с гражданством франкого-
ворящих стран, вот уже лет десять, 
как принимают кучу всяких язви-
тельных резолюций с намерением 
создать проблемы на переговорном 
треке дискуссий с официальным Баку, 
которые не делают погоду в двусто-
ронних взаимовыгодных отношени-
ях. Причина в том, что главной сто-

роной в отношениях со Старым Све-
том для нас является Еврокомиссия, 
которая гораздо более вдумчиво под-
ходит к стратегии межгосударствен-
ных связей, чем безответственные 
депутаты, которых хлебом не кор-
ми, дай набрать предвыборные очки. 

Но лучше всего перспективы опи-
сал Президент Ильхам Алиев во вре-
мя совместного заявления для пе-
чати 18 июля позапрошлого года по 
итогам подписания знакового Ме-
морандума о стратегическом энер-
гетическом сотрудничестве: «У нас 
самая широкая повестка дня. Евро-
союз является основным торговым 
партнером для Азербайджана. Реа-
лизация наших планов, конечно же, 
увеличит торговый оборот на бла-
го наших народов. Уверен, что наши 
отношения имеют большое будущее, 
и мы добьемся решения всех намечен-
ных вопросов». 

Именно под руководством главы 
государства сформировалась новая 
реальность, когда Брюссель заранее 
знает, что дальновидная, сбаланси-
рованная внешняя политика офи-
циального Баку при любом раскла-
де и с каждым новым ходом в шах-
матной партии ведет к выигрышному 
варианту, потому что опирается на 
национальные интересы, принципы 
территориальной целостности и не-
вмешательства во внутренние дела 
кого бы то ни было. Именно усилия 
главы Евросовета Шарля Мишеля по-
зволили сделать действия армянско-
го премьера Никола Пашиняна более 
адекватными, чем раньше. Не случай-
но, в интервью испанской газете EFE, 
говоря о намерении ЕС участвовать 
в процессе делимитации и добиться 
договоренности, глава государства 
дипломатично подтвердил, что все-
цело поддерживает такие инициати-
вы. «У Евросоюза есть опыт в различ-
ных сферах, таких, как реконструк-
ция и создание мирной обстановки, 
и он многое может сделать в каче-
стве честного посредника», - сказал 
тогда Президент Ильхам Алиев. 

Хотя мы не являемся членом брюс-
сельского сообщества и присоеди-
няться к структуре никогда не со-
бирались в силу объективных при-
чин, в том числе продиктованных 
двойными стандартами, тем не ме-
нее, намерены найти немало точек 
соприкосновения. Главная из них -  
объективное лидерство Азербайд-
жана в регионе, что предопределя-
ет наличие преимуществ и приори-
тетности сотрудничества с ним. Если 
чиновники из Брюсселя едут в сосед-
ние страны «продвигать» демократи-
ческие ценности в обмен на финан-
совые льготы и преференции, наша 
страна не нуждается в материальной 
поддержке, предпочитая равноправ-
ное полноценное сотрудничество. 

Это и есть ключевое понятие, ко-
торое неизменно озвучивает Прези-
дент Ильхам Алиев, не желающий 
ставить значение руководимого им 
государства на одну полку с прочими 
странами, готовыми за «чечевичную 
похлебку» танцевать под дудку заказ-
чиков «цветных революций». Факт 
в том, что Азербайджан под руко-
водством победоносного главы госу-
дарства полностью самодостаточен 
и независим, имеет сильную эконо-
мику, устойчивую демографию и боль-
шие перспективы. А после 44-днев-
ной Отечественной войны и особен-
но устранения фактора сепаратизма 
ко всем этим преимуществам доба-
вилась и военная сила. 

Отвечая на один из вопросов на 
форуме, глава государства особо под-
черкнул: «Понимая геополитику ре-
гиона, мы основываем свои шаги не 
на ожиданиях и представлениях, а на 
реальной ситуации, и если Евросоюз 
хочет быть более активным на Юж-
ном Кавказе, он не может игнориро-
вать нашу страну, самую большую по 
населению, территории и экономиче-
скому потенциалу. В противном слу-
чае им в регионе делать нечего, так 
как мы хоть и готовы к сотрудни-
честву, но на основе взаимного ува-
жения и взаимного интереса». 

Сильнейшая экономика и армия, 
плюс мощнейший кадровый потен-
циал региона - это и есть современная 
Страна огней, с которой лучше со-
трудничать, а не диктовать принципы 
развития с позиции силы, и события 
последних двух лет, спровоцировав-
шие долгосрочный цивилизацион-
ный кризис, еще более акцентиро-
вали и без того очевидную истину. 

Община Западного Азербайд-
жана (ОЗА) распространила за-
явление по поводу очередного 
странового отчета Госдепарта-
мента США о правах человека.

«Государственный департамент 
Соединенных Штатов Америки опу-
бликовал очередные страновые от-
четы о правах человека.

Прежде всего отметим, что годо-
вые отчеты, готовящиеся по заказу 
Конгресса США, являются инстру-
ментом политического давления, не 
имеющим ничего общего с продви-
жением прав человека. Возникает 
вопрос, на каком моральном осно-
вании готовят этот доклад США - 
страна, которая в огромной степе-
ни ответственна за нарушения прав 
человека в мире и ситуация в сфе-
ре прав человека в которой совсем 
не радует.

В этом году США попытались 
оказать давление на Азербайджан 
посредством подобных докладов, 
допуская предвзятый и дискрими-
национный подход. Помимо других 
необоснованных заявлений, в от-
чете по Азербайджану нашлось до-
статочно места для клеветнических 

утверждений, таких как якобы име-
ющее место нарушение прав армян 
в нашей стране. Однако в докладе 
по Армении не затрагиваются фак-
ты таких массовых нарушений прав 
человека, как изгнание оттуда азер-
байджанцев, уничтожение их куль-
турного наследия и недопущение их 
возвращения.

Община Западного Азербайджа-
на осуждает злоупотребление Госде-
партаментом США в своих полити-
ческих целях такими высокими цен-
ностями, как права человека, а также 
дискриминацию и предвзятость в от-
ношении Азербайджана и азербайд-
жанцев. Община еще раз призыва-
ет США уважать право на возвра-
щение азербайджанцев, изгнанных 
из Армении», - говорится в сообще-
нии Общины.

Сильнейшая экономика и армия, плюс мощ-
нейший кадровый потенциал региона - это 
и есть современная Страна огней, с кото-
рой лучше сотрудничать
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Дискриминационный подход
ОЗА распространила заявление в связи 

с очередными страновыми отчетами 
Госдепартамента США о правах человека

На основании геодезических 
измерений, в рамках работ по 
уточнению координат на гра-
нице между Азербайджанской 
Республикой и Республикой Ар-
мения по состоянию на 25 апре-
ля 2024 года было установлено 
20 пограничных столбов. Рабо-
та экспертных групп двух госу-
дарств продолжается.

Как сообщалось ранее, в со-
ответствии с договоренностями, ко-
торые были достигнуты по итогам 
8-й встречи Государственной комис-

сии Азербайджанской Республики по 
делимитации государственной гра-
ницы между Азербайджанской Ре-
спубликой и Республикой Армения 
и Комиссии Республики Армения по 
вопросам делимитации государствен-
ной границы и пограничной безо-
пасности между Республикой Арме-
ния и Азербайджанской Республи-
кой, экспертные группы двух стран 
на границе Азербайджанской Респу-
блики и Республики Армения нача-
ли процесс уточнения координат на 
основании геодезических измере-
ний на местности.

Делимитация набирает обороты
Сообщение службы заместителя 

премьер-министра АР Шахина Мустафаева

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики

О награждении А.И.Исмаилова орденом 
«За службу Отечеству» 3-й степени

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотворную деятельность в области обеспечения 
информационной безопасности в Азербайджанской Республике награ-
дить Аллахверана Ибиш оглу Исмаилова орденом «За службу Отечеству» 
3-й степени. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 24 апреля 2024 года 

25 апреля парламентская де-
легация во главе с председа-
телем Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики Са-
хибой Гафаровой отправилась 
с официальным визитом в  
Республику Монтенегро.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Милли 
Меджлиса, в состав делегации вхо-

дят руководитель рабочей группы 
Милли Меджлиса по межпарламент-
ским связям с Монтенегро Игбал Ма-
медов, депутаты Хикмет Мамедов, 
Агия Нахчыванлы, Кямаледдин Га-
фаров, Севиль Микаилова, руково-
дитель аппарата парламента Фарид 
Гаджиев и другие официальные лица.

В рамках визита председатель 
Милли Меджлиса Сахиба Гафаро-
ва проведет ряд встреч.

Перспективы сотрудничества
Сахиба Гафарова отправилась 

с официальным визитом в Монтенегро
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Отношения Азербайджана 
со странами Центральной 

Азии, в том числе с тюркоязыч-
ными государствами региона, 
развиваются в соответствии с но-
выми геополитическими реа-
лиями, плавно обретая страте-
гический характер. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Наши отношения с Кыргызстаном, 
Казахстаном, Узбекистаном и Турк-
менистаном многогранны и отлича-
ются приверженностью националь-
ным и духовным интересам. Одна 
из главных причин этого заключа-
ется в том, что мы разделяем общие 
национальные и духовные ценно-
сти с народами упомянутых брат-
ских стран. Развитие сотрудниче-
ства с тюркскими государствами 
является одним из приоритетных 
направлений внешней политики 
Азербайджана.

Когда в феврале этого года в сво-
ей инаугурационной речи Президент 
Ильхам Алиев завил: «У нас нет дру-
гой семьи. Наша семья - это тюркский 
мир», мы еще раз убедились в том, 
что Великий Туран вовсе не миф, 
а самая объективная реальность. 
«У нас братские отношения со все-
ми странами - членами Организа-
ции тюркских государств, и наша 
политика - усиливать Организацию 
тюркских государств. Это большая 
география, большая территория, боль-
шая военная сила, большая экономи-
ка, природные ресурсы, транспорт-
ные пути, молодое население, расту-
щее население, и мы - народы одного 
рода, одних корней. Может ли быть 
единство сильнее этого? Конечно же, 
нет. Мы должны общими усилиями 
сделать так, чтобы Организация 
тюркских государств превратилась 
в важного актора и центр силы на 
глобальной арене. Этого мы можем 
добиться только вместе».

Эти слова главы государства яви-
лись не только политическим заяв-
лением, но и своего рода месседжем 
всему мировому сообществу, в кото-
ром ясно изложены этнополитиче-
ские приоритеты государственной 
стратегии Страны огней. 

Примечательно, что после исто-
рической Победы над армянским 
сепаратизмом под чутким руковод-
ством Президента Ильхама Алиева 
внешнеполитические успехи Азер-
байджана стали сменять друг дру-
га беспрерывно. Развитие двусто-
ронних и многосторонних отноше-
ний на основе новых приоритетов 
проливает свет на возрастающую 
роль и укрепление позиций нашей 
страны в системе международных 
отношений.

А отношения между Организа-
цией тюркских государств и государ-
ствами - членами организации раз-
виваются по восходящей. Инициа-

тивы Президента Ильхама Алиева 
постоянно направлены на то, что-
бы Азербайджан всегда способство-
вал тесному объединению тюркско-
го мира и такая тенденция сохраня-
лась в будущем. 

Со времени Нахчыванского сам-
мита в 2009 году организация доби-
лась большого прогресса. Тюркский 
мир охватывает обширную геогра-
фию с населением более 200 млн че-
ловек и обладает огромным эконо-
мическим потенциалом, энергети-
ческими ресурсами, транспортными 
маршрутами и современным воен-
ным потенциалом. Учитывая наци-
ональные интересы каждой страны 
- участника ОТГ, стороны продол-
жают демонстрировать взаимную 
поддержку и солидарность. Помимо 

политической, экономической, торго-
вой, культурной, транспортной, энер-
гетической, цифровой трансформа-
ции, сельского хозяйства, туризма 
также активизируется сотрудниче-
ство в таких областях, как безопас-
ность, оборона, оборонная промыш-
ленность. Одной из стран, активно 
вовлеченных в эти позитивные про-
цессы, является Кыргызстан. 

Исторически между азербайд-
жанским и кыргызским народами 
существовали традиционные отно-
шения дружбы и братства. Постро-
енные на прочной основе, они всегда 
развивались по нарастающей. Осно-
ву успешных государственных от-
ношений между Азербайджаном 
и Кыргызстаном заложил обще-
национальный лидер Гейдар Али-
ев. Дипломатические отношения 
между Азербайджаном и Кыргы-
зстаном были установлены в 1993 
году. Азербайджан полон решимо-

сти продолжать активные взаимо-
отношения с братской республикой 
по всем направлениям. 

Визиты глав государств имеют 
особое значение в углублении со-
трудничества и развитии двусторон-
него сотрудничества между Азер-
байджаном, ведущим государством 
Южного Кавказа, и Кыргызстаном, 
одной из важных сил Центральной 
Азии. Азербайджанский и кыргы-
зский народы, имеющие одни кор-
ни, одну культуру, древние истори-
ческие связи и традиции, тесно свя-
заны друг с другом.

Состоявшийся накануне офици-
альный визит Президента Кыргыз-
стана Садыра Жапарова в нашу стра-
ну с этой точки зрения внес ясность 
во многие моменты двустороннего 

и многостороннего сотрудничества. 
Отрадно, что обсуждаемые на встре-
чах во время визита вопросы, уста-
новление общей позиции и цели, по-
ставленные на предстоящий период, 
являются стимулами для дальней-
шего развития отношений. В рам-
ках встреч были обсуждены многие 
важные вопросы двустороннего со-
трудничества, озвучены основные 
направления и приоритеты. В рам-
ках визита также состоялось II засе-
дание Межгосударственного совета 
Азербайджана и Кыргызстана. Еще 
раз было отмечено, что отношения 
между нашими братскими странами 
строятся на прочной основе - глубо-
ких исторических и духовных свя-
зях наших народов. С точки зрения 
регулярного продолжения стратеги-
ческого партнерства между Кыргыз-
станом и Азербайджаном данный 
визит имеет большое политическое 
и геостратегическое значение. В бу-

дущем Кыргызстан готов к дальней-
шему развитию межгосударствен-
ных отношений на высоком уровне 
и механизмов межправительствен-
ного, межрегионального и перспек-
тивного сотрудничества. А подпи-
санные в ходе визита многочислен-
ные документы непременно будут 
способствовать укреплению дружбы 
и братских отношений между двумя 
странами и определят дальнейшее 
развитие двусторонних отношений.

Совместная декларация, подпи-
санная главами государств, стала ар-
хиважным документом, официаль-
но закрепляющим более глубокий 
характер стратегических отно-
шений между Азербайджаном и  
Кыр г   ыз станом. 

Одним из самых позитивных 
событий в повестке двусторонних 
отношений является братская под-
держка Кыргызстана в строитель-
но-восстановительных работах на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях. По инициативе Президен-
та Кыргызстана Садыра Жапарова 
братская страна за счет собствен-
ных средств осуществит строитель-
ство средней школы в Агдамском 
районе. Накануне президенты Азер-
байджана и Кыргызстана побывали 
в Физулинском и Агдамском райо-
нах и приняли участие в церемонии 
закладки фундамента школы. Стро-
ительство школы в Агдамском рай-
оне - это вклад Кыргыз стана в вос-
становление мира в пострадавших 
от конфликта регионах.

Официальный визит Президен-
та Кыргызстана Садыра Жапарова 
в Азербайджан еще раз подтвердил, 
что азербайджано-кыргызские от-
ношения, которые сложились в пер-
вую очередь на общем этническом, 
историческом, культурном и рели-
гиозном сегментах, можно считать 
образцовыми и беспрецедентными, 
так как они несут в себе также и по-
сыл мира и братства. 

Краткий обзор прошлых и нынеш-
них отношений между двумя стра-
нами дает основание для такого об-
общения. Азербайджан имеет широ-
кие перспективы сотрудничества со 
странами Центральной Азии, осо-
бенно с тюркскими государствами, 
включая Кыргызстан. 

Визит Президента Кыргызстана 
Садыра Жапарова в Азербайджан 
откроет новую страницу в отноше-
ниях между двумя странами, будет 
способствовать дальнейшему укре-
плению исторических и духовных 
связей наших народов, создаст усло-
вия для принятия важных шагов по 
полному использованию имеюще-
гося потенциала. Подписанные до-
кументы, призывы, прозвучавшие 
в заявлениях для прессы президен-
тов Азербайджана и Кыргыз стана, 
подтверждают, что обе стороны за-
интересованы в диверсификации 
имеющихся отношений как в кра-
ткосрочной, так и долгосрочной 
перспективе. 

С акцентом на перспективы
Баку и Бишкек открыли новую страницу взаимоотношений

Визит президента Кыргызстана Садыра Жапаро-
ва в Азербайджан откроет новую страницу в отно-
шениях между двумя странами, будет способство-
вать дальнейшему укреплению исторических и ду-
ховных связей наших народов

Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики выразил отно-
шение к далекой от объектив-
ности резолюции Европейского 
парламента по вопросу о граж-
данском обществе и правах че-
ловека в нашей стране.

В распространенном в связи 
с этим заявлении говорится: «Мил-
ли Меджлис расценивает принятие 
25 апреля Европейским парламен-
том далекой от объективности ре-
золюции по вопросу о гражданском 
обществе и правах человека в Азер-
байджане как предвзятую политиче-
скую акцию против нашей страны, 
и решительно отвергает необосно-
ванные обвинения, построенные на 
лжи и недостоверной информации. 
Вызывает сожаление то, что после 
второй Карабахской войны, завер-
шившейся прекращением 30-летней 
армянской оккупации азербайджан-
ских земель, эта международная ор-
ганизация превратилась в инстру-
мент в руках сил, ведущих враждеб-
ную и клеветническую кампанию 
против Азербайджана. Не случай-
но с 2021 года Европейский парла-
мент под различными предлогами 
принял 8 антиазербайджанских ре-
золюций.

На фоне принятия мер для про-
движения процесса нормализации 
между Арменией и Азербайджаном 
после конфликта, в частности, до-
стижения первых обнадеживающих 
результатов в области делимитации 
границ, очередная акция Европей-
ского парламента является шагом, 
предпринятым силами, не жела-
ющими принять сложившиеся на 
Южном Кавказе новые реалии, ру-
ководствующихся мышлением кре-
стоносцев, для нарушения мирного 
процесса и направленным на под-
рыв авторитета Азербайджанской 
Республики.

Все это свидетельствует о еще 
большем усилении в последнее вре-
мя азербайджанофобских, тюрко-
фобских и исламофобских настро-
ений в организации. С другой сто-
роны, упомянутая резолюция была 
подготовлена и вынесена на обсуж-
дение по подстрекательству депута-
тов Европейского парламента, осу-
ществляющих целенаправленную 
деятельность против Азербайджа-
на, что создает представление о мас-
штабах влияния армянского лобби 
и поддерживающих его сил на Евро-
пейский парламент. Ряд депутатов 
Европейского парламента представ-
ляет интересы лоббистских групп, 
а не европейских избирателей, что 
свидетельствует об их расистской 
и шовинистской позиции. Для до-
стижения грязных политических це-
лей авторы резолюции готовы даже 
нарушить сотрудничество Европей-
ского союза с Азербайджаном и в це-
лом поставить под угрозу его поли-
тику в отношении Южного Кавказа.

Что касается содержащихся в ре-
золюции необоснованных утвержде-
ний, то Азербайджан всегда привер-
жен своей позиции по защите прав 

и основных свобод человека, обеспе-
чению верховенства закона, после-
довательному осуществлению прин-
ципов правового государства. Треть 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики посвящена правам человека 
и основным свободам. Построение 
и свободное функционирование де-
мократических институтов в нашей 
стране, создание основных компонен-
тов гражданского общества и другие 
факторы демонстрируют решимость 
и волю Азербайджанского государ-
ства следовать по пути развития де-
мократического государства.

Необъективная оценка на основе 
двойных стандартов ситуации в об-
ласти защиты прав и свобод чело-
века в Азербайджанской Республи-
ке, в том числе обеспечения права 
на объединение, свободу собрания, 
выражения, слова и информации, 
недопустима. Вызывает сожаление 
и тот факт, что Европейский парла-
мент, не брезгующий клеветой на 
Азербайджан в связи с защитой прав 
и свобод человека, всегда предпочи-
тал отмалчиваться, когда речь захо-
дила о более чем миллионе лишен-
ных всех прав и свобод азербайд-
жанских беженцев и вынужденных 
переселенцев, изгнанных из родных 
очагов в период оккупации Армени-
ей азербайджанских земель, а так-
же подвергшихся этнической чист-
ке и актам геноцида.

Другая сторона вопроса - непо-
нятно, какой логике подчиняется име-
нование лиц, осужденных решения-
ми суда за совершение конкретных 
преступных деяний, «политически-
ми заключенными» или требование 
о безоговорочном освобождении лиц, 
в отношении которых выдвинуто об-
винение по соответствующим ста-
тьям уголовного законодательства 
в связи с наличием основательных 
подозрений в совершении ими та-
ких деяний. Как известно, подобные 
вопросы входят в компетенцию суда 
и освобождение кого-либо или при-
влечение к уголовной ответственно-
сти зависит от результата судебного 
разбирательства. Ни одно лицо или 
организация не вправе утверждать, 
что позиция людей в обществе пре-
доставляет им право на иммунитет 
от судебного преследования.

Следует отметить, что подобные 
предвзятые кампании, направлен-
ные против нашей страны, наряду 
с нарушением перспектив развития 
двусторонних отношений, наносят 
очередной удар по имиджу Европей-
ского парламента. Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики при-
зывает Европейский парламент от-
казаться от действий, бросающих 
тень на работу, проводимую в нашей 
стране в области демократического 
строительства, занять объективную 
позицию в вопросах, связанных с на-
шей страной, и не выступать с од-
носторонней позиции, основанной 
на политических суждениях. Вместе 
с тем парламент Азербайджана за-
являет, что ни одна сила не сможет 
заставить Азербайджан свернуть 
с пути демократического развития».

Предвзятый подход
Милли Меджлис осудил резолюцию 

Европейского парламента

Башкан Гагаузского автоном-
ного территориального обра-
зования Молдовы Евгения Гу-
цул в ходе заседания Союза 
муниципалитетов тюркского 
мира в Стамбуле предложила 
провести следующее заседа-
ние организации в Гагаузии.

«Как и 30 лет назад, мы нужда-
емся в поддержке братских народов 

тюркского мира. Нас не 150 тыс., 
а более 200 млн - мы помним и це-
ним эти слова, сказанные прези-
дентом Турецкой Республики Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом во вре-
мя его пребывания в Гагаузии в  
2018 году», - говорится в публи-
кации Гуцул, размещенной на ее  
Телеграм-канале.

Отдел политики

Гагаузия нуждается в поддержке
Гуцул обратилась к тюркскому миру

Министр обороны Азербайджан-
ской Республики генерал-пол-
ковник Закир Гасанов принял  
25 апреля находящуюся с офи-
циальным визитом в Азербайд-
жане делегацию во главе с пер-
вым заместителем министра 
обороны - начальником Гене-
рального штаба Вооруженных 
сил Респуб лики Казахстан ге-
нерал-лейтенантом Султаном 
Камалетдиновым.

Как сообщили в пресс-службе Ми-
нистерства обороны Азербайджана, 
накануне встречи казахстанская де-
легация посетила могилы общенаци-
онального лидера азербайджанского 
народа Гейдара Алиева и выдающе-
гося ученого-офтальмолога, акаде-
мика Зарифы Алиевой в Аллее по-
четного захоронения. Была почтена 
их светлая память, возложены вен-
ки и цветы на могилы. Также состо-
ялось посещение Аллеи шехидов.

Затем в Министерстве обороны 
прошла торжественная церемония 
встречи. После прохождения Заки-

ра Гасанова и Султана Камалетдино-
ва перед почетным караулом были 
исполнены государственные гимны 
обеих стран. В соответствии с прото-
колом заместитель министра оборо-
ны - начальник Генерального штаба 
Вооруженных сил Республики Ка-
захстан оставил памятную запись 
в Книге почетных гостей.

Поприветствовав гостей, гене-
рал-полковник Закир Гасанов выра-
зил удовлетворение возможностью 
видеть их в Азербайджане. Министр 
подчеркнул, что двустороннее во-
енное сотрудничество между Азер-
байджаном и Казахстаном основы-
вается на дружеских и братских от-
ношениях и необходимо расширять 
эти связи.

Было рассказано о реформах, про-
водимых в Азербайджанской армии 
под руководством Президента Азер-
байджанской Республики, Верхов-
ного Главнокомандующего Воору-
женными силами Ильхама Алиева.

Генерал-лейтенант Султан Ка-
малетдинов в свою очередь побла-
годарил за теплый прием и оказан-

ное гостеприимство. Была отмечена 
важность подобных встреч с точ-
ки зрения дальнейшего расшире-
ния двустороннего военного со-
трудничества.

На встрече также обсуждались 
вопросы сотрудничества между Азер-
байджаном и Казахстаном в воен-
ной, военно-технической, военно-об-
разовательной и других областях.

Затем с казахстанской делега-
цией встретился первый замести-
тель министра обороны - началь-
ник Генерального штаба Азербайд-
жанской армии генерал-полковник 
Керим Велиев. На встрече, состояв-
шейся в Генеральном штабе Азер-

байджанской армии, было обсужде-
но текущее состояние и перспективы 
развития военного сотрудничества 
между двумя странами, подчеркну-
та важность организации совмест-
ных учений, а также проведен широ-
кий обмен мнениями по ряду других 
вопросов, представляющих взаим-
ный интерес.

В заключение казахстанская де-
легация вручила военному атташе 
Вооруженных сил Азербайджанской 
Республики в Республике Казахстан 
полковнику Зауру Керимову медаль 
«За вклад в развитие международ-
ного сотрудничества».

АЗЕРТАДЖ

Векторы взаимодействия
Обсуждены перспективы развития военного 
сотрудничества между Баку и Астаной
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Последние недели принесли 
несколько важных новостей 

из Азербайджана и Армении. 
Во-первых, это начало вывода 
войск российского миротворче-
ского контингента (РМК) из Ка-
рабахского региона Азербайд-
жана и, во-вторых, решение пра-
вительства Армении о возврате 
четырех сел Газахского района, 
оккупированных еще в девяно-
стые годы. Связаны ли эти со-
бытия? К чему приведут Юж-
ный Кавказ эти решения?

Руслан САФАРОВ,
политолог, эксперт
Финансового университета
при Правительстве РФ

Вывод РМК из Азербайджана - 
это безусловный успех российско-а-
зербайджанского дипломатического 
трека. Возврат территорий Карабаха 
был окончательно оформлен в сен-
тябре 2023 года, и нахождение ми-
ротворцев после ухода армянского 
населения из региона имело мини-
мальный смысл, поскольку некого 
было разделять. Нахождение РМК 
в Карабахе создавало две пробле-
мы: во-первых, возможность анти-
российских сил всячески педалиро-
вать нахождение российских воен-
ных в Азербайджане в негативном 
ключе; во-вторых, со стороны Ар-
мении постоянно поднимался во-
прос о необходимости замены рос-
сийских миротворцев на междуна-

родный контингент. Понятно, что 
для развития добрососедских отно-
шений Баку и Москвы эти линии вы-
ступали определенным негативным 
фактором: сотрудничество двух го-
сударств в приоритете у руководства 
обеих стран, поэтому в появлении 
новых сил под видом миротворцев 
в регионе не заинтересованы ни Рос-
сия, ни тем более Азербайджан. 

Последний тезис подтверждает та 
критическая реакция, которая посту-
пила из Европы и США на уход рос-
сийских военных. Казалось бы, учи-
тывая то противостояние, которое 
имеется сегодня у Москвы с НАТО, 
любой отход российских войск дол-
жен вызывать противоположную 
реакцию Запада. Значит, был план 
с возвращением армян в Карабах-
ский регион, но уже с другим соста-
вом миротворческого контингента. 
Совершенно ясно, что Баку не нуж-
но возвращение армянского населе-
ния без возврата азербайджанских 
беженцев в Армению, а России не 
нужно укрепление позиций НАТО 
на Южном Кавказе.

Интересно то, что практически 
синхронно с информацией о выво-
де РМК активизировался перего-
ворный трек по оккупированным 
анклавам и приграничным селам на 
армяно-азербайджанской границе. 
Договоренность о возврате четы-
рех сел была достигнута буквально 
на второй день после новости о вы-
воде РМК. Это несомненный успех 
азербайджанской дипломатии, по-

скольку договоренность о мирной 
передаче сел была достигнута в дву-
стороннем формате без какого-ли-
бо вмешательства третьей стороны. 

Будет ли эта победа тактической 
или стратегической, ответит лишь 
время, и вот почему. Все наблюда-
тели уже привыкли к качелям в по-
литической повестке премьер-мини-
стра Пашиняна, который постоянно 
меняет свою переговорную позицию. 
Поэтому сейчас сложно сказать, яв-
ляются ли его последние заявления 
о реальной и мифологической Ар-
мении, о том, что жители пригра-
ничных армянских сел должны ра-
доваться близости Азербайджана 
и возможности торговать, устано-
вочными или сиюминутными.

В случае, если Армения перехо-
дит в стадию принятия реальности 

и процесс делимитации и демаркации 
границ становится трендом, то это 
можно будет считать стратегической 
победой азербайджанской диплома-
тии и всего региона. Это будет озна-
чать принятие руководством Арме-
нии статус-кво и готовности к пере-
ходу к прочному миру, который уже 
несколько лет пытаются реализовать 
региональные державы и Азербайд-
жан через целый ряд платформ, пре-
жде всего платформу «3+3».

Проблема лишь в том, что для 
принятия этой платформы кабинету 
Пашиняна может не хватать субъект-
ности, причем как внутренней, так 
и внешней. Во внутренней политике 
официальному Иревану приходит-
ся сталкиваться с противодействием 
сил, которые по-прежнему держат-
ся за старый идеологический базис 
- миф о «великой Армении» и тер-
риториальные претензии к соседним 
странам. Имеется целый список та-
ких сил, которые серьезно ограни-
чивают возможность маневра для 
Пашиняна. 

Во внешней политике Иреван так-
же не субъектен. Будучи ставленни-
ком западной ветви армянской диа-
споры, партия Пашиняна с 2018 года 
вела политику на постепенный от-
ход от России, являющейся союзни-
ком Армении. После 2020 года, когда 
ОДКБ отказалась поддерживать во-
енные действия Армении на терри-
тории Азербайджана, Иреван и во-
все взял курс на постепенный разрыв 
отношений с Россией. После февра-

ля 2022 года отстраненность Арме-
нии от России только усилилась, бо-
лее того, начался активный дрейф 
в сторону Запада, который имеет 
свои долгосрочные взгляды на ре-
гион, о чем мы уже писали в одном 
из предыдущих выпусков («Послед-
ний маневр Пашиняна?», «Бакинский 
рабочий», №64, 10 апреля). 

Надо сказать, что кроме жела-
ния привести в регион нового силь-
ного гаранта для себя Иреван также 
твердо помнит максиму «Внешняя 
политика есть продолжение поли-
тики внутренней». Выразим пред-
положение, что, приведя в регион 
Францию, США и других западных 
игроков, Пашинян пытается либо дей-
ствительно выиграть в региональном 
противостоянии, либо (если проект 
провалится) показать армянскому 
обществу бесперспективность это-
го противостояния, сложившегося 
в регионе. Проще говоря, сказать ар-
мянскому обществу: мы сами не мо-
жем выиграть, но мы обратились ко 
всем крупным игрокам, сделали все, 
что смогли, но, к сожалению, ниче-
го не вышло.

Если принять во внимание по-
следний тезис, то тогда заявления Па-
шиняна о необходимости принятия 
«реальной Армении», необходимо-
сти налаживания связи с соседями 
(Азербайджан и Турция) приобре-
тают определенный политический 
смысл. Премьер-министру Армении 
пока удается постепенно вбрасывать 
в общество эту новую идею, которая 

многими консервативными силами 
(«Дашнакцутюн», ААпЦ) восприни-
мается в штыки. Поддержку на этом 
пути Иревану оказывают Баку и Ан-
кара, которые многократно и на са-
мом высоком политическом уровне 
подтверждали незыблемость прин-
ципа территориальной целостности 
Армении. Теперь важно, чтобы в Ире-
ване услышали и главное требование 
Баку - подписание мирного договора, 
который позволит создать стратеги-
ческую платформу для проживания 
в условиях мира и добрососедства.

Однако отсутствие стабильной 
политической линии у официально-
го Иревана, его низкая субъектность 
заставляют постоянно ставить под 
сомнение устойчивость его внеш-
неполитической линии. Основной 
вопрос остается к обществу Арме-
нии: готовы ли страна, сам армян-
ский народ сменить свою полити-
ческую парадигму, сделать страте-
гический выбор между химерами 
полумифической «великой Арме-
нии» и возможностью реальной Ар-
мении, взаимодействующей с реги-
оном и выстраивающей взаимовы-
годное экономическое партнерство 
с соседями? Или как выразился не-
давно сам Никол Пашинян, обраща-
ясь к жителям Тавушского района: 
«Наша цель состоит в том, чтобы… 
вы говорили: «Вай, как хорошо, что 
в 50 метрах Азербайджан, мы будем 
с ним торговать…»

Специально для БР, Москва

Мудрость по наследству
Также в соответствии с достиг-

нутыми договоренностями эксперт-
ные группы двух стран приступи-
ли 23 апреля к процессу уточнения 
координат на основании геодезиче-
ских измерений на местности.

Эти договоренности, а также факт 
установки первого пограничного 
столба демонстрируют факт нали-
чия реальных и уникальных шан-
сов на заключение мирного согла-
шения между Азербайджаном и Ар-
менией, и две страны никогда ранее 
не были так близки к миру.

Свою точку зрения на перего-
ворный армяно-азербайджанский 
процесс, визит Президента Ильхама 
Алиева в Москву и ситуацию в реги-
оне в целом в интервью газете «Ба-
кинский рабочий» изложил извест-
ный российский политолог, основа-
тель экспертно-аналитической сети 
PolitRUS Виталий Арьков.

- Какова ваша оценка визита 
Президента Ильхама Алиева в Мо-
скву и сквозь эту призму россий-
ско-азербайджанских отношений 
в целом на сегодня?

- Повод для рабочего визита  
Ильхама Алиева в Москву был со-
бытийный - 50-летие БАМа. Как мы 
знаем, курировать поражающую сво-
ей смелостью и масштабами тогда 
всесоюзную стройку высшее ру-
ководство СССР доверило поис-
тине легендарному Гейдару Алие-
ву. Президенту России Владими-
ру Путину посчастливилось быть 
лично знакомым с общенациональ-
ным лидером азербайджанского на-
рода Гейдаром Алиевым и активно 
взаимодействовать в укреплении 
российско-азербайджанской друж-
бы, решении общих задач в рамках 
СНГ. Владимир Владимирович с те-
плотой вспоминает свои встречи с  
Гейдаром Алиевичем и, я уверен, от-
мечает мудрость настоящего патри-
ота и государственника, передавшу-
юся его сыну.

Несомненно, за рамками юби-
лейных торжеств и протокольных 
мероприятий у лидеров наших стран 
были обмен мнениями по текущей 
непростой международной ситуа-
ции, а также согласовывание дей-
ствий по стоящим перед Россией 
и Азербайджаном вызовам. 

- На днях Азербайджан и Ар-
мения договорились о возвраще-
нии азербайджанской стороне че-
тырех неэксклавных сел в рамках 
процесса делимитации границы. 
Можно ли этот успех считать дока-
зательством того, что мирный до-

говор между двумя странами ско-
ро будет подписан?

- Ранее приходилось слышать мне-
ние, мол, возвращаемые населенные 
пункты маленькие, зачем они Азер-
байджану, и так уже вернувшему свои 
значительные территории. Однако 
это большой успех азербайджан-
ской дипломатии и огромный шаг 
в направлении мирного договора, 
о необходимости заключения ко-
торого - как ключа к новому буду-
щему всего Южного Кавказа - неу-
станно говорит лидер Азербайджана  
Ильхам Алиев. Мудрость его политики 
вновь убедительно подтверждается.

К тому же возвращение данных 
сел имеет не только важное полити-
ческое и идеологическое значение 
- их расположение не менее важно 
в военно-стратегическом плане для 
обеспечения безопасности Азербайд-
жана. О чем постоянно думает Баку, 
особенно на фоне нарастающего по-
литического кризиса в соседнем го-
сударстве и уже очевидного многим 
попадания Иревана в зависимость 
от Парижа и Вашингтона. Отноше-
ния последних с Баку в настоящее 
время сложно назвать дружескими. 
Возможно, ситуация начнет выправ-
ляться после смены обитателей Ели-
сейского дворца и Белого дома. 

- Как вам известно, на минув-
шей неделе начался вывод россий-
ского миротворческого континген-
та из Карабахского региона Азер-
байджана…

- Соглашение о пребывании рос-
сийского миротворческого контин-
гента в Карабахе действует фактиче-
ски до конца 2025 года. Однако си-
туация в регионе после известных 
событий сентября 2023 года претер-
пела изменения. Сразу после вос-
становления властями Азербайд-
жана полного контроля над Кара-
бахским экономическим регионом 

на повестке встал вопрос дальней-
шего пребывания в нем российских 
миротворцев, но Москва согласи-
лась с предложением Баку о продле-
нии их пребывания, т.к. на повестке 
остро стоял вопрос мирного сосу-
ществования оставшихся в Караба-
хе жителей армянской националь-
ности и азербайджанской админи-
страции региона.

Инженерно-саперные группы рос-
сийского миротворческого контин-
гента совместно с азербайджански-
ми коллегами проводят разминиро-
вание территории Карабаха. Данная 
работа, возможно, будет продолже-
на, т.к. российская сторона распола-
гает превосходящим западные ана-
логи оборудованием и необходимы-
ми компетенциями, что важно для 
обезвреживания мин и неразорвав-
шихся боеприпасов советского про-
изводства, которые массово приме-
нялись т.н. «армией обороны НКР» 
и ВС Армении.

Имевшиеся поначалу между жи-
телями армянской национальности 
и азербайджанской администрацией 
Карабаха недопонимание и опасения 
благодаря профессионализму рос-
сийских миротворцев были сняты, 
и жизнь в регионе стала протекать 

в мирном русле. В Москве сочли мис-
сию российского миротворческого 
контингента в этой части заключен-
ных в ноябре 2020 года трехсторон-
них соглашений успешно выполнен-
ной и предложили Баку начать поэ-
тапный вывод группировки.

- Недавно Франция отозвала 
своего посла из Азербайджана, об-
винив Баку в односторонних дей-
ствиях, наносящих ущерб отноше-
ниям между двумя странами. По-
чему Париж пошел на это и стоит 
ли ожидать дальнейшего ухудше-
ния межгосударственных связей?

- У этого демарша Парижа есть 
несколько причин. Во-первых, по-
пытка оказать давление на Баку - от-
зыв посла проходил на фоне звуча-
щих со стороны французских поли-
тиков призывов о введении санкций 
в отношении Азербайджана на ос-
нове совершенно ложных обвине-
ний. Все это по замыслу Елисейско-

го дворца должно было напугать ру-
ководство Азербайджана и если уж 
не уподобиться соседней Армении, 
превратившейся в неоколонию Фран-
ции, то как минимум передать под 
управление контролирующих Эм-
манюэля Макрона крупнейших фи-
нансово-промышленных групп зна-
чительные «куски» в интересующих 
их сферах экономики Азербайджа-
на: добыча и транспортировка угле-
водородов, в целом энергетика, хи-
мическое производство и, конечно, 
транспортно-логистические проек-
ты, перспективы которых с учетом 
географического положения Азер-
байджана ошеломляющие.

Во-вторых, обострение отношений 
с Азербайджаном, как и обострение 
отношений с Россией, имеет откро-
венно популистский характер в све-
те европейских (2024 год), муници-
пальных (2026 год) и президентских 
(2027 год) выборов. На фоне откро-
венных провалов в решении серьез-
ных внутрифранцузских проблем 
с рецессией в экономике, снижени-
ем уровня жизни сограждан и, на-
против, ростом преступности, в т.ч. 
из-за наплыва мигрантов (вместо де-
шевой рабочей силы они стали до-
рогой ошибкой властей), Эмманю-

элю Макрону и его команде срочно 
нужные внешние враги, на которых 
можно переключить внимание фран-
цузской общественности и борьбой 
с которыми можно попытаться объ-
яснить многое, чем она недовольна. 

- С чем связано то, что США 
вслед за Францией также встали 
на путь милитаризации Армении?

- Это тот случай, когда не грех по-
вториться: судьба Армении и судь-
ба армянского народа не тревожат 
правящие элиты ни во Франции, ни 
в США. Как это сейчас принято го-
ворить: от слова «совсем». Сколь бы 
это обидно ни звучало, но для За-
пада не только граждане Армении, 
но и все мы - проживающие вне их 
«райского сада» (достаточно вспом-
нить одиозное заявление главы ев-
родипломатии Жозепа Борреля) - 
туземцы, варвары. И отношение ко 
всем нам соответствующее. Поэто-
му не нужно питать иллюзий о том, 

что, якобы, Франция и США вста-
ют на защиту Армении или той же 
Украины. Проявляя агрессивное по-
ведение в отношении Азербайджана 
или России, они пекутся исключи-
тельно о своих интересах. Армения 
и Украина в данном случае - не бо-
лее чем инструмент. Завтра инстру-
ментом могут стать другие страны, 
чьи власти являются марионетка-
ми Запада. 

И в интересы Запада, в данном слу-
чае на Южном Кавказе, совершенно 
не вписывается, скажем, платформа 
сотрудничества в формате «3+3». Или 
то, что официальный Баку во главу 
угла ставит национальные интере-
сы, а во внешней политике приори-
тетно ориентируется на исторически 
близких Турцию и Россию. Для Ва-
шингтона ведь немыслимо, что кто-
то в мире объединяется без их на то 
ведома и обсуждает региональные 
проблемы без участия в этом США. 

Попытались было Евросоюз (за-
стрельщиком чего являлась Герма-
ния), Россия и Китай формировать 
в интересах всей Евразии новую ар-
хитектуру взаимодействия на осно-
ве полицентричности, как сразу из-
за океана «прилетело». Так, «сталь-
ную» Ангелу Меркель и аналогичных 
ей политиков заменили на «плюше-
вых» вроде Олафа Шольца, а право 
присматривать за Евросоюзом пере-
дали от Берлина Парижу, поскольку 
Эмманюэль Макрон выражает ин-
тересы не только спонсирующих его 
партию французских олигархов, но 
и четко следует инструкциям из Бе-
лого дома.

Осмелившуюся иметь собствен-
ное мнение и национальные интересы 
Россию втянули в конфликт в Укра-
ине, которую усердно готовили для 
последней в ее истории функции «тер-
рористки-смертницы». Одновремен-
но заставив Евросоюз, к тому момен-
ту уже вновь вошедший в состояние 
кролика перед удавом, присоединить-
ся к самоубийственной для эконо-
мик его членов политике антирос-
сийских санкций. 

Накачивая вооружениями Тай-
вань и принуждая его власти делать 
выпады в адрес Пекина, пытаются 
драконить Китай, попутно угрожая 
Пхеньяну, на что также нервно реа-
гирует Поднебесная. 

Сквозь пальцы смотрят на бес-
чинства ЦАХАЛ в отношении мир-
ного населения Газы и подначивают 
Израиль начать прямое военное стол-
кновение с Ираном, которое взор-
вет весь Ближний и Средний Восток, 
а также Северную Африку.

В интересы Запада на Южном Кавказе совершенно 
не вписывается платформа сотрудничества в фор-
мате «3+3». Или то, что официальный Баку во главу 
угла ставит национальные интересы, а во внешней 
политике приоритетно ориентируется на истори-
чески близких Турцию и Россию
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Зыбкая надежда на мир
Важно, чтобы в Иреване услышали главное требование Баку

ВЗГЛЯД

Окно в Европу 
закрыто   

Европарламент 
призвал не начинать 

переговоры 
о вступлении 

Грузии в ЕС

Европейский парламент 425 го-
лосами против 25 принял ре-
золюцию «О попытках восста-
новить закон об иностранных 
агентах в Грузии и ограничени-
ях для гражданского общества».

Депутаты призвали Европарла-
мент не начинать переговоры о всту-
плении Грузии в ЕС до тех пор, пока 
«закон об иноагентах» является «ча-
стью правового порядка Грузии».

Европейский парламент призы-
вает Европейскую комиссию под-
готовить промежуточную оценку 
реализации Грузией девяти шагов.

Кроме того, депутаты Европарла-
мента поддержали поправки к про-
екту совместной резолюции, которые 
предусматривают санкции в отно-
шении Бидзины Иванишвили и воз-
можный пересмотр безвизового ре-
жима со странами ЕС.

В резолюции говорится, что ини-
циированный законопроект нару-
шает два из 9 шагов, прописанных 
в условиях Еврокомиссии, где Гру-
зию призывают обеспечить возмож-
ность гражданского общества дей-
ствовать свободно (шаг 9) и бороться 
с дезинформацией против ЕС и его 
ценностей (шаг 1).

По мнению депутатов Европар-
ламента, легитимная цель обеспе-
чения прозрачности неправитель-
ственных организаций, получающих 
иностранное финансирование, не 
может оправдывать меры, ограни-
чивающие их деятельность, особен-
но в сфере демократии, верховен-
ства закона и прав человека.

Отдел политики
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Контекст

Без выстрела и кровопролития
Понятное дело, это не соответ-

ствует интересам Запада, который 
при каждом удобном случае вме-
шивается в деликатный для сто-
рон процесс. Как заявил Президент  
Ильхам Алиев на Международном 
форуме «COP29 и зеленое видение 
для Азербайджана», состоявшем-
ся 23 апреля в Университете АДА, 
предпринимаются некоторые по-
пытки провести разделительные 
линии на Южном Кавказе. 

Об этом и многом другом наш 
корреспондент поговорил с экспер-
том, доктором исторических наук 
Хаджар Вердиевой.

- Хаджар ханым, поствоенные 
реалии позволили нам вступить 
в новый этап нашего историческо-
го развития. Как бы вы проком-
ментировали эту данность?

- Когда Ильхам Алиев был впер-
вые всенародно избран Президен-
том Азербайджанской Республики, 
он на церемонии инаугурации при-
нес клятву азербайджанскому наро-
ду о том, что восстановит террито-
риальную целостность и суверени-
тет страны, что ни одна пядь нашей 
земли не останется под вражеской 
оккупацией. Мы являемся свидете-
лями того, что каждое слово этой 
клятвы выполняется шаг за шагом, 
умело, решительно, с высокой по-
литической волей и интеллектом. 

Мы переживаем исторические 
дни, и я думаю, что стать свидете-
лем этих знаменательных собы-
тий - большое счастье для каждо-
го гражданина независимого Азер-
байджана. Ведь только за последние 
несколько дней Азербайджан до-
бился двух исторических результа-
тов - сорвал игру сил за пределами 
региона и еще раз доказал возмож-
ность достижения результатов по-
средством прямых контактов с Ар-
менией. Он разрушил надежды пре-
дателей и тех, кто ими управлял, кто 
пытался посеять семена сомнения 
в успехе Азербайджана, и написал 
очередную летопись успешной по-
литики, служащей интересам азер-
байджанского народа.

- Это очередная историческая 
победа, не так ли?

- Возвращение без единого вы-
стрела и кровопролития четырех ок-
купированных сел Газахского рай-
она, естественно, еще одна победа 
азербайджанской дипломатии. 

- Какие выводы можно сделать, 
исходя из ситуации? 

- Ход событий позволяет сде-
лать несколько важных выводов: 
во-первых, законные требования 
Азербайджана выполняются одно 
за другим.

Вывод российских миротворцев 
из Карабаха и освобождение окку-
пированных четырех сел путем пе-
реговоров были законными требо-
ваниями Азербайджана, и оба они 
выполнены. Это еще одно подтверж-
дение высокого статуса Азербайд-
жана в регионе. Во-вторых, мирное 
решение этих вопросов показывает, 
что нет необходимости в какой-либо 
третьей стороне для урегулирования 
отношений между Азербайджаном 
и Арменией и заключения мирно-
го договора. Если Запад и прочие 
силы не будут вмешиваться в дву-
сторонние переговоры, мир может 
прийти в регион намного раньше. 

Нынешний ход событий еще раз 
демонстрирует, что Азербайджан 
реализует политику в собственных 
интересах, сумев при этом нейтра-
лизовать влияние всех внешних сил, 
пытающихся помешать установле-
нию мира, и полон решимости и да-
лее реализовать свои планы относи-

тельно будущего страны и региона 
в целом. В этом смысле возвраще-
ние четырех сел Газахского района, 
находящихся под тридцатилетней 
оккупацией Армении, Азербайджа-
ну является очередным беспреце-
дентным даром Президента Ильха-
ма Алиева народу Азербайджана, 
очередной победой нашего государ-
ства и народа.

- Хаджар ханым, интересны так-

же исторический ракурс и значе-
ние четырех возвращенных сел.

Если в начале XIХ века армяне-гри-
гориане (в эту группу входили и ал-
баны-монофизиты) в Карабахе со-
ставляли 20% населения этого хо-
ронима, то в результате миграций 
армян на протяжении XIХ века, по 
данным 1897 года согласно Первой 
всеобщей переписи населения Рос-
сийской империи, в Карабахе было 
зарегистрировано 280 899 чел., из 
них 109 071 чел. были армяне и их 
удельный вес в народонаселении Ка-
рабаха составлял 38,8%. 

К практической деятельности 
армянские националисты присту-
пили с февраля 1988 года, и первая 
группа азербайджанцев из Армян-
ской ССР была насильно изгнана из 
своих родных очагов в Азербайд-
жанскую ССР. Затем началась эт-
ническая чистка на исконных зем-
лях Азербайджана - в Иреванском 
хорониме. В течение 1988-89 годов 
азербайджанцев вынуждали поки-
дать территорию Армении. В ходе 
массовых депортаций были убиты 
как минимум 216, ранены 1154 азер-
байджанца. Примерно 200 000 бе-
женцев из Армении стали прибы-
вать в Азербайджанскую ССР.

В конце 1991 - начале 1992 года 
начался военный этап конфликта. 
Воспользовавшись политической 
нестабильностью, возникшей в ре-
зультате развала СССР и внутрен-
них противостояний в Азербайд-
жане, Армения при иностранной 
военной поддержке приступила к во-

енным действиям в тогдашнем На-
горном Карабахе. И в ходе первой 
Карабахской войны продемонстри-
ровала свои необоснованные терри-
ториальные притязания не только 
на Карабах, но и на приграничные 
земли Азербайджана, тем самым по-
казав свои оккупационные, захват-
нические планы.

- Вы имеете в виду территории, 
отдаленные от Карабаха?

- Как мы знаем, в ходе 44-дневной 
Отечественной войны наша побе-
доносная Армия освободила значи-
тельную часть территории страны, 
оккупированную армянскими захват-
чиками в начале 90-х годов ХХ века. 
19 сентября 2023 года были восста-
новлены территориальная целост-
ность и суверенитет Азербайджан-
ской Республики. Эти знаменатель-
ные события создали благоприятную 
почву для бескровного освобожде-
ния сел Газахского района от окку-
пационных вооруженных сил Арме-
нии, подвергших эти земли этноци-
ду, вандализму и экоциду. 19 апреля 
2024 года уже по общеизвестной до-

говоренности Азербайджану были 
возвращены четыре из семи окку-
пированных сел Газахского района 
- Баганис Айрым, Хейримли, Аша-
гы Аскипара и Гызылгаджилы. Эти 
села Газахского района были окку-
пированы вооруженными силами 
Армении во время первой Карабах-
ской войны.

- Что вы могли бы сказать об 
этих селах?

- Баганис Айрым является азер-
байджанским селом в Газахском 
районе республики, являющимся 
составной административно-тер-
риториальной единицей Аскипа-
ра, и располагается на берегу реки 
Джогаз. Село находится в 25-30 км 
от райцентра Газах. В прошлом оно 
называлось Сеид Айрым, население 
его составляло племя сейидли - одна 
из ветвей этнической группы айрум-
лы. В начале XIX века здесь было за-
регистрировано 108 семей. Соглас-
но этимологии, этот топоним обо-
значает «село Айрум, прилегающее 
к селу Баганис». Азербайджанское 
село Баганис Айрум расположено 
на стыке армяно-азербайджанской 
границы. Возникшая конфронтация 
между Азербайджанской ССР и Ар-
мянской ССР в конце 80-х годов ХХ 
века на почве проблемы «Нагорно-
го Карабаха» стала матрицей для 
кровавых преступлений армян-на-
ционалистов. Начиная с 1988 года, 
Баганис Айрым стало подвергать-
ся регулярным нападениям армян-
ских бандформирований. Накану-
не оккупации в селе проживало  

120 семей. В ночь с 23 на 24 мар-
та 1990 года незаконные армян-
ские бандформирования вторглись 
в село и подвергли геноциду мирных 
жителей. В результате были убиты  
11 мирных жителей, среди которых 
были заживо сожжены 5 членов се-
мьи Алиевых. Возрастная градация 
жителей села не интересовала ар-
мян-боевиков. Самому младшему 
- грудному ребенку не было и 40 
дней, а старшему - 79 лет.

По своему происхождению то-
поним «Аскипара» имеет тюркское 
происхождение. И образован от слов 
«аски» - древний и «пара».  Этимо-
логия этого топонима показывает 
определенный участок земли - «древ-
няя часть участка», «древний земель-
ный надел». Этот топоним охваты-
вает две составные: Юхары Аскипа-
ра и Ашагы Аскипара и расположен 
на Гянджа-Газахской равнине. Исто-
рия этих сел уходит в глубокую древ-
ность. В селе Ашагы Аскипара сто-
ит Албанская апостольская церковь, 
построенная в период раннего сред-
невековья. В селе Юхары Аскипара 
также стоит Албанская апостольская 
церковь, датируемая V-VIII веками. 
Это означает, что указанные посе-
ления относятся к древним пластам 
мультикультурального Азербайд-
жана. До установления советской 
власти в стране села Юхары Аски-
пара и Ашагы Аскипара находились 
в составе Газахского уезда Елиза-
ветпольской губернии. После при-
хода к власти большевиков анклав 
Юхары Аскипара, а также пригра-
ничное с Армянской ССР село Аша-
гы Аскипара оставались в составе 
Азербайджанской ССР. 

В конце 80-х годов ХХ века ар-
мяне-националисты, раскрутив но-
вую фазу проблемы «Нагорного Ка-
рабаха» выступили с необоснован-
ными притязаниями на исконные 
земли Азербайджана. Возникшая 
конфронтация переросла в воору-
женный конфликт, и были окку-
пированы армянскими подразде-
лениями Юхары Аскипара (8 июня 
1992 г.), Ашагы Аскипара (14 июня 
1992 г.) и азербайджанское населе-
ние этих сел было вынуждено поки-
нуть места своего постоянного про-
живания. В результате армянского 
вандализма в селе Ашагы Аскипара 
были полностью разрушены сред-
няя школа, больница, дом культу-
ры, 2 библиотеки с книжным фон-
дом 16 830 экземпляров.

Село Хейралы-Хейримли Газах-
ского района является составной ад-
министративно-территориальной 
единицей. В прошлом село назы-
валось Диль Хейримли и Дели Хей-
римли. По своей этимологии этот 
ойконим связан с племенем дели 
хейримли. В ходе первой Карабах-
ской войны 14 июня 1992 года село 
Хейримли было оккупировано ар-
мянскими бандформированиями. 
В результате оккупации село под-
верглось армянскому вандализму, 
были уничтожены множество стро-
ений, также библиотека с книжным 
фондом в 8512 экземпляров. 

Также армянскими бандформиро-
ваниями было оккупировано и село 
Гызылгаджилы. За годы оккупации 
армяне-вандалы подвергли это село 
тотальному культурициду. Все эти 
факты однозначно свидетельству-
ют, что армяне - этнос кочевник - 
аллохтоны Кавказа, разрушители, 
сеющие зло и смерть везде и всю-
ду, являлись угрозой стабильности 
и миру, и в Кавказском мегарегио-
не в частности.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Эти исторические победы являются тор-
жеством национальной воли азербайджан-
ского народа, горьким поражением тех, кто 
вел против нас войну, и вечным позором 
наемных представителей иностранных 
интересов
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Первое заседание председате-
лей комитетов по внешним свя-
зям парламентов тюркских го-
сударств состоялось 25 апреля 
в Милли Меджлисе, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

Председатель комитета Милли 
Меджлиса по международным отно-
шениям и межпарламентским свя-
зям Самед Сеидов подчеркнул, что 
заседание проводится по инициати-
ве Президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева и напомнил, что эта идея 
была озвучена главой государства 
на встрече, состоявшейся во время 
прошлогоднего визита в Азербайд-
жан председателя комитета по внеш-
ним связям Великого национально-
го собрания Турции Фуата Октая, 
отметив, что это мероприятие ста-
нет традицией и будет способство-
вать укреплению отношений между 
тюркскими государствами.

Одним из важных вопросов на 
фоне протекающих в мире сложных 
процессов является высокий уро-
вень организации деятельности го-
сударств в рамках различных орга-
низаций. Важную роль в этом отно-
шении в качестве платформы для 
продвижения конструктивного диа-
лога играет Организация тюркских 
государств (ОТГ). Развитие сотруд-
ничества между тюркоязычными 
государствами является одним из 
приоритетных направлений внеш-
ней политики Азербайджана. На-
глядным тому доказательством слу-
жат следующие слова Президента  
Ильхама Алиева, озвученные им на 
церемонии инаугурации после победы 
на внеочередных президентских вы-
борах в этом году: «У нас нет другой 
семьи. Наша семья - это тюркский 
мир». Визиты главы азербайджан-
ского государства в страны - члены 
и страны - наблюдатели Организации 
тюркских государств играют значи-
мую роль в укреплении основанных 
на взаимном уважении и доверии 
отношений с братскими тюркски-
ми государствами.

Председатель комитета по внеш-
ним связям Великого национального 
собрания Турции Фуат Октай побла-
годарил за организацию встречи на 
высоком уровне и отметил важность 
укрепления связей между тюркски-
ми государствами. В своем высту-
плении он подчеркнул, что Органи-
зация тюркских государств сегодня 
стала ведущей силой в обеспечении 
развития, мира и безопасности во 
всем мире. Подчеркивалась важная 
роль ОТГ в укреплении атмосфе-
ры взаимного доверия в тюркском 
мире, укреплении политической со-
лидарности, расширении экономи-
ческого сотрудничества и взаимо-
действия в других сферах.

Фуат Октай указал на существен-
ную значимость отношений между 
парламентами государств - членов 
Türkpa. Он высоко оценил совмест-
ные усилия парламентариев брат-
ских стран в укреплении взаимно-
го сотрудничества и дружбы. Под-
черкивалось, что подобные встречи 
служат укреплению единства и со-
лидарности в тюркском мире, спо-
собствуют углублению сотрудниче-
ства. Председатель комитета выра-
зил уверенность в том, что нынешнее 
заседание посодействует углубле-
нию связей между законодательны-
ми органами тюркских государств.

На мероприятии состоялись вы-
ступления председателя комитета по 
международным делам и межпарла-
ментским связям Законодательной 

палаты Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан Дилором Файзиевой, пред-
седателя комитета по праву, полити-
ческим вопросам и внешним связям 
Меджлиса Турецкой Республики Се-
верного Кипра Ясемин Озтюрк, се-
кретаря комитета по международ-
ным делам, обороне и безопасности 
Мажилиса Парламента Республи-
ки Казахстан Айдоса Сарыма, за-
местителя председателя комитета 
по международным делам, оборо-
не, безопасности и миграции Жо-
горку Кенеша Кыргызской Респу-
блики Лейлы Луровой.

В ходе выступлений было отме-
чено, что Türkpa является важной 
платформой для развития суще-
ствующих братских и дружествен-
ных связей между тюркскими го-
сударствами на межпарламентском 
уровне. Подчеркивалась значимость 
парламентской дипломатии в рас-
ширении сотрудничества между го-
сударствами-членами организации 
в политическом, экономическом, со-
циальном, культурном, гуманитар-
ном и других направлениях. Были 
высказаны идеи по наращиванию 
контактов между тюркскими госу-
дарствами на различных уровнях, 
расширению связей в рамках Türkpa 
(Парламентская ассамблея тюркских 
государств. - Ред.), развитию взаи-
мовыгодного сотрудничества в рам-
ках других региональных и между-
народных организаций. Была отме-
чена роль межпарламентских групп 
дружбы в укреплении отношений.

Выступивший далее генеральный 
секретарь Парламентской ассамблеи 
тюркских государств Мехмет Сурейя 
Эр отметил, что на фоне происходя-
щих в мире политических событий, 

наблюдающейся напряженности, но-
вых вызовов и угроз, на парламент-
скую дипломатию возлагаются важ-
ные задачи. «Парламенты играют 
исключительную роль с точки зре-
ния управления кризисами, разви-
тия демократии, достижения Целей 
устойчивого развития, обеспечения 
мира и безопасности. Стремительно 
развивающиеся процессы сотруд-
ничества в тюркском мире служат 
дальнейшему улучшению благосо-
стояния наших народов, имеющих 
общую историю, культуру и ценно-
сти», - подчеркнул он.

Генеральный секретарь отметил 
положительный опыт в области пар-
ламентской дипломатии, обретен-
ный в рамках Türkpa. Была выраже-
на уверенность в том, что нынеш-
нее мероприятие станет началом 
нового этапа в направлении даль-
нейшего укрепления парламентско-
го сотрудничества в тюркском мире, 
что будет способствовать больше-
му признанию Türkpa на междуна-
родной арене.

Руководитель рабочей группы 
по межпарламентским связям с Ту-
рецкой Республикой Северного Ки-
пра Джаваншир Фейзиев поделился 
мнением о важности мероприятия 
и роли действующих в парламентах 
групп дружбы в расширении связей 
между тюркскими государствами.

В заключение участники встре-
чи сделали совместное фото.

В единстве наша сила
Председатели комитетов 

по внешним связям парламентов 
тюркских государств собрались в Баку

Организация тюркских 
государств сегодня ста-
ла ведущей силой в обе-
спечении развития, мира 
и безопасности во всем 
мире

8 января 2020 года Азербайд-
жанской Республикой в Комитет 
ООН против пыток был пред-
ставлен 5-й периодический до-
клад о проделанной работе по 
реализации «Конвенции ООН 
против пыток и других жесто-
ких, бесчеловечных или уни-
жающих достоинство видов 
обращения или наказания». 

В связи с этим в комитет был 
представлен дополнительный от-

чет уполномоченного по правам 
человека (омбудсмена) Азербайд-
жанской Республики за соответ-
ствующий период, сообщает Ап-
парат омбудсмена.

С целью обсуждения данного 
отчета по официальному пригла-
шению комитета ООН против пы-
ток, адресованному уполномоченно-
му по правам человека, заместитель 
руководителя Аппарата омбудсме-
на и руководитель Национальной 
превентивной группы Рашид Рум-

заде, начальник отдела по сотрудни-
честву с международными органи-
зациями и институтами граждан-
ского общества Заур Велимамедли  
22 апреля 2024 года приняли уча-
стие в специальном заседании с чле-
нами комитета в Женеве.

В ходе обсуждений членам коми-
тета была предоставлена обширная 
информация о деятельности уполно-
моченного по правам человека в рам-
ках мандата Национального превен-
тивного механизма о проводимых 

превентивных мерах. Было отмече-
но, что новые изменения в Консти-
туционный закон «Об уполномочен-
ном по правам человека (омбудсме-
не) Азербайджанской Республики», 
внесенные с учетом рекомендаций 
вышеупомянутого комитета, уси-
ливают деятельность омбудсмена 
в рамках Национального превен-
тивного мандата.

На заседании были даны ответы 
на вопросы членов комитета, про-
ведены обсуждения.

Рекомендации учтены
В комитете ООН прошли слушания по очередному докладу омбудсмена Азербайджана



Нравы
8 Бакинский рабочий

пятница, 26 апреля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Самолюбование без самокритики...
В своей знаменитой Геттисберг-

ской речи он сделал упор на «граж-
данской истории и философии», то 
есть на уважении к голосу каждого 
жителя Штатов.

Но эти времена давно и безвоз-
вратно ушли, и теперь там домини-
руют несколько десятков богатых 
семей, которые и формируют эли-
ты и группы интересов по собствен-
ному усмотрению, в то время как 
воля и интересы более 90% населе-
ния игнорируются. Особенно эта тен-
денция проявилась по итогам пре-
зидентских выборов в ноябре 2020 
года, когда половина электората по-
няла, что все решения и назначения 
продвигаются без учета их мнения,  
перейдя к открытому противостоя-
нию, чуть не завершившемуся граж-
данской войной сторонников Дональ-
да Трампа и поклонников «золотого 
тельца», чью волю слепо исполня-
ет «потерявшийся» Джо Байден, не 
могущий толком что-то прочитать 
по бумажке. 

В свирепствующие хронические 
болезни превратилась расовая дис-
криминация, когда полицейские стре-
ляют в «цветных» по одному только 
подозрению в намерении совершить 
противоправное действие, - в по-
следние четыре года было зареги-
стрировано 600 и более смертельных 
исходов на этой почве. Вспомним 
недавнюю чисто расистскую бой-
ню в супермаркете города Буффа-
ло, в результате которой были ра-
нены десятки и убиты 10 афроаме-
риканцев, потрясшую весь мир и не 
вмещающуюся в нормальное миро-
понимание. 

Кроме того, четыре пятых аме-
риканцев азиатского происхожде-
ния заявили в минувшем году о ро-
сте насилия в отношении их общин, 
а согласно статистике, у «цветных» 
в 3,78 раза больше шансов быть уби-
тыми полицией, чем у белых. К это-
му можно добавить историческую 
«любовь» гринго к индейцам, вылив-
шуюся в четыре века непрерывно-
го истребления. Так вот, страдания, 
вызванные геноцидом и культурной 
ассимиляцией, которую правитель-
ство США проводило в отношении 
коренных народов, продолжаются 
и сегодня. 

Возьмем еще один срез: в Шта-
тах выборная демократия, то есть 

всех активистов, от членов муни-
ципалитета до президента, выби-
рает электорат. Так вот, совокупные 
расходы на промежуточные выбо-
ры 2022 года превысили $16,7 млрд, 
а предстоящие в ноябре президент-
ские выборы побьют и этот рекорд. 
И это только официальные данные 

с учетом политических «пожертво-
ваний» миллиардеров, которые, как 
известно, пальцем не пошевельнут 
без учета собственных интересов. 

Но есть еще и огромный пласт 
темной бухгалтерии, когда судьям, 
прокурорам, мэрам, конгрессменам 
и сенаторам богачи из преступного 
мира «заносят» неучтенные наличные 
деньги, манипулируя демократией, 
усиливая политическую поляризацию 
и социальную раздробленность, что 
мешает достичь консенсуса народного 
волеизъявления. Вспомним, как им-
ператор Калигула назначил сенато-
ром Древнего Рима своего любимого 
коня Инцитатуса. Так и нынешние 

завсегдатаи обеих палат американ-
ского Конгресса сидят там чуть не 
по 40-50 лет, и это большая ошибка, 
если кто-то думает, что за немощных, 
засыпающих во время обсуждений 
и принятия решений старцев голо-
сует массовый избиратель. 

Есть еще один момент - продол-

жительность жизни в самой бога-
той стране мира резко сократилась, 
хотя должно быть наоборот, а смерт-
ность от злоупотребления наркоти-
ками продолжает расти. Согласно 
отчету, опубликованному в авгу-
сте прошлого года американским 
Национальным центром статисти-
ки здравоохранения при Центре по 
контролю и профилактике заболе-
ваний, средняя продолжительность 
жизни в масштабах страны снизи-
лась на 3 пункта - до 76,1 года за по-
следние три сезона, что является са-
мым сильным отступлением, начи-
ная с 1986 года. И опять же, судя по 
обнародованным цифрам, в послед-

нее время число американцев, умира-
ющих от злоупотребления наркоти-
ками и психотропными веществами, 
резко возросло и составляет более 
100 тыс. человек в год. 

Если стандартное восприятие 
высокого уровня детской смертно-
сти ассоциируется с голодом и бо-
лезнями, в Штатах только в прошлом 
году более 5,8 тыс. детей и подрост-
ков получили ранения, увечья или 
же были убиты в результате стрель-
бы в начальных и средних школах. 
А уровень детской обездоленности 
за чертой бедности вырос только за 
год с 12,1 до 16,6%, составив 3,3 млн 
человек, при двукратном росте коли-
чества нарушений правил (!) детско-
го труда. Представляете, оказывает-
ся, детский труд там вполне легален, 
то есть там живут ребята, которые 
вместо того, чтобы сидеть за парта-
ми, пашут на плантациях как про-
каженные.  

И это не все внутренние пробле-
мы с правами человека, а мы про-
сто обозначим более «грандиозные 
достижения» самовлюбленного «ге-
гемона», но уже за рубежом, когда 
злоупотребление силой и односто-
ронние санкции США привели к гу-
манитарным катастрофам чуть ли 
не по всему миру. 

Так, с начала века Пентагон по 
прямому указанию Белого дома про-
вел военные операции в 85 странах 
мира во имя «борьбы с террориз-
мом» (вспомним наиболее «эпохаль-
ный» захват Афганистана и Ирака), 
которые напрямую привели к гибе-
ли не менее 1,2 млн мирных жите-
лей и исходу более 40 млн человек, 
ставшими беженцами и вынужден-
ными переселенцами. Кстати, амери-
канцы ввели против более 20 госу-
дарств односторонние и во многом 
необоснованные санкции, а это боль-
ше, чем любая другая страна в мире, 
причем под надуманными предло-
гами, по принципу «кто не с нами, 
тот против нас». 

США, чей фундамент основан на 
«освоении Нового Света» и «поис-
ке лучшей доли», до сих пор испо-
ведуют колониализм, расизм, раб-
ство и неравенство в труде, а также 
при владении и распределении на-
циональных и глобальных богатств. 
А потому они могут быть исключи-
тельно последними в списке тех, кто 
может указывать народам мира до-
рогу к счастливому будущему… 

Наши неугомонные соседи 
продолжают удивлять. Те-

перь у них появилась новая идея, 
столь же «оригинальная», сколь 
и провокационная, как, впро-
чем, и все остальные. 

Октай СУЛТАНОВ

Итак, в Нобелевский комитет 
обратилась группа армянских дея-
телей с предложением выдвинуть 
кандидатуру бывшего так называ-
емого госминистра несуществую-
щего государства Рубена Варданяна 
на эту престижную международную 
премию. Не будем перечислять под-
робно «выдающиеся заслуги» этого 
номинанта, ибо они будут интерес-
ны не более, чем перечень объек-
тов, озвученный после известного 
обращения колоритного лица с яв-
ными признаками дурных привы-
чек: «Огласите весь список, пожа-
луйста». Однако никак невозмож-
но пройти равнодушно мимо одной 
его «добродетели». 

В обращении особо отмечается 
уважительное отношение Варданя-
на не только к своему народу и вере, 
но и к культурному и духовному на-
следию других народов. В качестве 
примера приводится тот факт, что 
по инициативе Варданяна была от-
реставрирована… иранская мечеть 

в городе Шуша. 
Вот так, как говорится, не боль-

ше и не меньше. Перед такими сло-
весными кульбитами блекнут даже 
известные изречения «великого ком-
бинатора» Остапа Бендера. Кстати, 
между Варданяном и профессиональ-
ным мошенником, на счету которо-
го бесчисленное количество махи-
наций и попыток разбогатеть, есть 
немало схожего. Правда, в отличие 
от бывшего «госминистра» у това-
рища Бендера была слабость - он 
чтил Уголовный кодекс. И если бы 
номинант на Нобелевскую премию 
был солидарен со своим коллегой 
в этой области юриспруденции, то 
безусловно, он не находился бы ныне 
там, где находится. 

Нет сомнения в том, что подоб-
ный «ход конем» предпринимает-
ся для того, чтобы попытаться вы-
тащить этого олигарха-террориста 
из-под следствия. Ведь Рубен Кар-
ленович может рассказать немало 
интересного как о своей «одиссее» 
в Карабах, так и о различных кор-
рупционных схемах с участием вли-
ятельных персон, причем довольно 
широкого диапазона с географиче-
ской точки зрения. Поэтому, если 
Варданян начнет сотрудничать со 
следствием, или же «запоет», как это 
бывает в итальянском правосудии, 
то результаты этого могут превзой-

ти самые смелые ожидания. Однако 
и того, что на виду и общеизвестно, 
с лихвой хватит на то, чтобы выра-
жение Бендер-Задунайского - «Вино, 
женщины и карты нам обеспечены» 
- стало не актуальным для его ар-
мянского коллеги еще довольно про-
должительное время.

В открытом письме в адрес 
Норвежского Нобелевского коми-
тета, подписанном 206 представи-
телями НПО и жителями Карабаха 
и Восточного Зангезура, в частно-
сти, говорится: «Жизнь и деятель-
ность Рубена Варданяна оскорбляют 
идеалы и ценности, которыми ру-
ководствуется Нобелевская премия 
мира. Даже упоминание его имени 
в контексте этой премии может на-
нести ущерб ее престижу и ввести 
международное сообщество в заблу-
ждение». В письме также упомина-
ется, что в отношении указанного 
номинанта, сколотившего состоя-
ние путем отмывания денег и фи-

нансирования терроризма, выдви-
нуты очень серьезные обвинения: 
«Некоторое время он был одним из 
лидеров сепаратистского режима 
- военной хунты, которая некогда 
была создана на оккупированных 
Арменией территориях Азербайд-
жана, а затем объявила о саморос-
пуске». Кроме того, отмечается, что 
Варданян, игнорируя международ-
но-правовые нормы, угрожал су-
веренитету и территориальной це-
лостности Азербайджана, поощрял 
сохранение «серой зоны» на терри-
тории нашей страны, препятствовал 
возвращению вынужденных пере-

селенцев, а одной из целей его при-
бытия в Карабах была незаконная 
эксплуатация золотых и медно-мо-
либденовых месторождений Азер-
байджана.

В продолжение темы хотелось бы 
отметить, что на днях 18 депутатов 
Верховной Рады Украины в своем 
обращении под красноречивым за-
головком «Украина против выдви-
жения преступника Рубена Варданя-
на как номинанта на Нобелевскую 
премию мира!» выступили с про-
тестом против выдвижения на эту 
премию указанного комбинатора. 
Авторы письма считают неприем-
лемым и возмутительным фактом 
номинацию на Нобелевскую пре-
мию мира человека, который под-
держивает терроризм и сепаратизм, 
замешан в коррупционных сканда-
лах, а также является врагом Украи-
ны. В своем обращении украинские 
депутаты призывают Нобелевский 
комитет отклонить кандидатуру Вар-
даняна, «т.к. невозможно служить 
делу мира, доказанно являясь пре-
ступником». Здесь следует отметить 
и тот факт, что в 2022 году указом 
президента Владимира Зеленского 
Варданян был внесен в санкцион-
ные списки Украины. 

Теперь обратимся к недавней 
истории как нашей республики, 
так и Нобелевского комитета. Че-
рез несколько месяцев после крова-
вых январских событий 1990 года, 
произошедших в Баку, Михаилу Гор-
бачеву была вручена Нобелевская 
премия мира. Воистину, гримасы 
истории - премия Альфреда Нобе-
ля, который с братьями в свое вре-
мя основал первую нефтяную ино-
странную компанию в Баку и сделал 

на этом солидный капитал, в после-
дующем была вручена государствен-
ному и военному преступнику, по-
винному в гибели граждан этого же 
города! Теперь вот - этот номинант, 
рангом пониже, но с довольно высо-
кими «заслугами» в отношении на-
шей страны, разумеется, в пределах 
своего масштаба и «компетенции». 
Неужто одного раза мало?

«Время, которое у нас есть, - это 
деньги, которых у нас нет» - это из-
вестное изречение Остапа Бендера 
весьма красноречиво характеризует 
нынешнее и последующее положе-
ние его армянского соратника. Дей-
ствительно, времени в Азербайд-
жане у Варданяна будет более чем 
достаточно, а вот за это же время 
деньги его, нажитые преступным 
путем, будут сходить на «нет», как 
изволит выразиться Остап Ибра-
гимович. Ведь не трудно догадать-
ся, какие «порядочные» подельни-
ки у этого «бизнесмена», и каковы 
будут их дальнейшие действия за 
время долгого отсутствия главно-
го компаньона «по уважительным 
причинам».

В заключение, но отнюдь не в ко-
тором находится «герой» нашего по-
вествования, хотелось бы отметить, 
что удивительное сходство его и из-
вестного литературного персонажа 
поневоле напоминает известное сти-
хотворение В.Маяковского о вожде 
мирового пролетариата и созданной 
им партии. И на вопрос: «Кто бо-
лее матери-истории ценен?», конеч-
но же, есть ответ. Который, кстати, 
явно не в пользу незваного в наши 
края «гостя». Даже при всех извест-
ных авантюрах и махинациях това-
рища Бендера...

Американцы неискренни в роли цензора, так как не 
вносят в отчеты по правам человека расизм, ксе-
нофобию, нарушение прав мигрантов, невыноси-
мые условия в тюрьмах и прочие собственные не-
излечимые проблемы 
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Нобелевская премия - великому комбинатору,
или Когда одного раза мало…

Времени в Азербайджане 
у Варданяна будет более 
чем достаточно, а вот 
за это же время деньги 
его, нажитые преступ-
ным путем, будут схо-
дить на «нет» 

«Нобелевская премия мира воплощает дух мира, примирения и меж-
дународного сотрудничества, который стремился продвигать Аль-
фред Нобель. Мы призываем Норвежский Нобелевский комитет при-
нять во внимание четкую и решительную позицию азербайджан-
ской общественности касательно Рубена Варданяна».

 Из обращения азербайджанской общественности 
в Нобелевский комитет

Мировой порядок, основанный 
на либеральной идеологии, «по-
терпел крах и должен быть раз-
рушен», а ему на смену должна 
прийти «система международ-
ных отношений на основе го-
сударственного суверенитета 
и национальных интересов». 

Такое мнение высказал премьер-ми-
нистр Венгрии Виктор Орбан, высту-
пая на открытии в Будапеште меж-
дународной Конференции консер-
вативных политических действий.

Он заявил, что в последние годы 
на Западе была установлена «либе-
ральная гегемония, которая сделала 

мир хуже». «Этот мировой порядок 
породил лидеров, которые не справ-
ляются с поставленной задачей, ко-
торые делают ошибку за ошибкой», 
- сказал премьер.

По его словам, эти лидеры «раз-
вязали войну там, где мог быть мир», 
принесли «хаос» в международную 
политику и безопасность. Либераль-
ная идеология «в ее нынешнем виде 
потерпела крах», заявил Орбан, под-
черкнув, что приверженцы этого ста-
рого мира все еще сидят в Брюсселе, 
и, хотя «в мои обязанности не вхо-
дит вмешиваться в американскую по-
литику, боюсь, что они также сидят 
в Вашингтоне».

Более чем 280 млн человек в 59 
странах мира испытывают 
острый голод. Это ставит под 
угрозу успехи предыдущих лет 
в достижении одной из целей 
ООН в области устойчивого 
развития - покончить с голо-
дом к 2030 году. 

Об этом говорится в Глобальном 
докладе ООН о продовольственных 
кризисах за 2024 год.

Согласно тексту доклада, 21,5% 
населения планеты столкнулись с вы-
соким уровнем отсутствия продо-
вольственной безопасности. Речь 
идет о 59 странах и территориях, 
переживающих продовольствен-
ный кризис.

«Когда мы говорим об остром от-
сутствии продовольственной безо-

пасности, мы имеем в виду голод на-
столько сильный, что он представ-
ляет непосредственную угрозу для 
средств к существованию и жизни 
людей, - заявил директор Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации Объединенных Наций 
(ФАО) Доминик Буржон. - Голод гро-
зит приобрести массовый характер 
и привести к гибели большого чис-
ла людей», - заключил он.

Отдел политики

Мировой порядок потерпел крах
Виктор Орбан: 

Либерализм должен быть разрушен!

Сытые голодных не разумеют
Тревожный доклад ООН 

о продовольственных кризисах
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Собеседник 

Многие из нас, познав чувство 
счастья, пытаются прожить 

жизнь в полной мере, насладить-
ся имеющимся опытом, а также 
с нетерпением и без страха стре-
мятся к новому и более богатому 
опыту. Говоря словами извест-
ного героя Достоевского, «тай-
на бытия человеческого не в том, 
чтобы только жить, а в том, для 
чего жить». 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Для того, чтобы понять, для чего 
мы живем, мы должны сменить неко-
торые приоритеты в жизни и стремить-
ся, как убеждена наша сегодняшняя 
героиня, «не к знаниям, а познаниям». 

Как у нее это получается, мы спро-
сили у председателя общественного 
объединения Elm çırağı, заведующей 
кафедрой теории литературы и ми-
ровой литературы Бакинского сла-
вянского университета (БСУ) док-
тора филологических наук, профес-
сора Наиды Мамедхановой.

- Наида ханым, БСУ на протя-
жении нескольких десятилетий осу-
ществляет подготовку кадров в об-
ласти изучения и преподавания сла-
вянских языков, но русский язык 
сохраняет за собой как бы роль ве-
дущего. С чем это связано и каки-
ми вы видите перспективы изуче-
ния русского языка и литературы 
в нашей стране?

- В первую очередь хочу сказать, 
что рада встрече с редакцией газе-
ты «Бакинский рабочий», одной из 
старейших и популярнейших газет 
Азербайджана. Мы с вами давно со-
трудничаем. И замечательно, что об-
щественная организация Elm çırağı, 
которую я возглавляю, была иници-
атором юбилейного торжества этой 
замечательной газеты, флагмана азер-
байджанской журналистики. 

Да, действительно Бакинский сла-
вянский университет стал мне род-
ным. Я пришла сюда после оконча-
ния БГУ и прошла путь своего ста-
новления. Этот университет мне очень 
дорог. Он всегда был оазисом куль-
туры, взаимодействия литературы, 
языков, здесь царит очень теплая и уют-
ная атмосфера, работают незауряд-
ные люди, особо относящиеся к гра-
мотности и знаниям. Мы гордимся 
тем, что общенациональный лидер  
Гейдар Алиев, представляя наш кол-
лектив Президенту России, сказал, что 
здесь работают сливки нашего обще-
ства, лучшие его представители. И мы 
все стремимся соответствовать этой 
высокой оценке нашего великого ли-
дера. А это большая ответственность. 
Он создал наш университет на базе 
АПИРЯЛ, развил его, вдохнул в него 
новую жизнь, дал новое дыхание. У нас 
изучаются языки, литература, куль-
тура, экономика славянских стран. 
И, конечно же, это кузница кадров - 
русистов и переводчиков. Безуслов-
но, русский язык оставляет за собой 
роль ведущего. Так сложилось исто-
рически и географически. Чем боль-
ше языков знаешь, тем ты богаче. БСУ 
дает возможность изучить польский, 
болгарский, чешский, украинский, гре-
ческий языки. И этому можно нау-
чится только здесь. 

- Как отразились поствоенные 
реалии на учебном процессе и на-
учно-исследовательской деятельно-
сти в БСУ?

- Наше поколение верило в идеалы 
безоблачного детства и юности, жило 
с верой в завтрашний день, с идеей 
всемирного братства, интернациона-
лизмом и вдруг все рухнуло - страна, 
идеалы, а взамен пришли разруха, не-

нависть, оккупация земель, война, где 
тебя убивают только потому, что ты - 
азербайджанец. Хвала Всевышнему, 
мы выжили, возродились и победи-
ли! Мы ждали этого дня, мы жили 
этим днем! И этот день Победы на-
ступил! А 19 сентября менее чем за 
сутки был восстановлен суверени-
тет страны! И в этот момент вспо-
минаешь все цитаты великих писате-
лей: «остановись, мгновенье, ты пре-
красно», «и дольше века длится день», 
«я высший миг сейчас переживаю», 
они для тебя оживают, это уже жизнь, 
это реальность. Хвала Всевышнему 
и, конечно же, нашему Президенту  
Ильхаму Алиеву за стратегию и такти-
ку, которую он скрупулезно выстраи-
вал годами, за грандиозную подготов-
ку длиной в 20 лет и за работу, прове-
денную во всех областях, связанных 
с Победой, огромная благодарность 
нашей доблестной Армии, нашим ге-
роям! И, конечно же, склоняю голо-
ву перед мудростью великого лиде-
ра Гейдара Алиева, перед его титани-
ческими усилиями, без которых ни 
о какой нашей победе и вообще на-
шей государственности не могло бы 
быть и речи! 

Что касается сегодняшнего лите-
ратурного процесса, то нужно сказать, 
что в сложные политические времена 
и военная литература демонстриру-
ет свою уязвимость. Мы находимся 
в водовороте этих событий, геополи-
тических, политических, экономиче-
ских изменений, рушится старый мир, 
мы только пережили войну и осво-
бождение оккупированных земель, 
все меняется, поэтому для того, что-
бы написать выдающееся произведе-
ние, нужно время, для этого нужно 
осмысление, а находясь внутри этого 
процесса невозможно почувствовать 
все то, что происходит до самой глу-
бины. Поэтому я сейчас не жду гени-
альных произведений от наших пи-
сателей. Но я очень хочу ошибиться. 

- Как по-вашему, какое произ-
ведение мировой классической ли-
тературы больше других могло бы 
описать то, что сегодня происходит 
в современном мире?

-То, что я выбрала литературу сво-
ей профессией, считаю абсолютно вер-
ным шагом. Мне нравится не только 
чтение, но и исследование, научные 
познания, может быть, это связано 
с тем, что я из семьи ученых, где нау-
ка была возведена в культ и стала об-
разом существования. Выбрав лите-
ратуру, я выбрала соединение науки 
и искусства. Литература соединяет 
в себе оба этих компонента, во главе 
которых стоит человек. 

О литературных предпочтени-
ях можно говорить долго, для меня, 
как филолога и специалиста по миро-
вой литературе, эта тема безгранич-
на, но выделяя главное, отмечу, что 
в плоскости западноевропейской ли-
тературы особое место принадлежит, 
конечно же, О.Бальзаку, он величай-
ший из величайших. Его «Человече-
ская комедия» - это шедевр. Он опи-
сал людей, нравы характеры, страсти, 
которые абсолютно не изменились, 
они  вечны. Бальзак нарисовал гран-
диозную картину всеобщей продаж-
ности своей эпохи, которая в наши 
дни достигла своего апогея. Он глу-
боко исследовал, на что готовы пой-
ти люди ради карьеры, денег, с какой 
легкостью растаптывают все мораль-
ные ценности, семейные и родствен-
ные узы. Показал это в деталях в сво-
их 87 романах и более 2000 персона-
жах. Это масштабное полотно. Но то, 
что происходит сейчас у наследни-
ков его героев, нравственное падение 
сегодняшних европейских чиновни-
ков и карьеристов, думаю, не могло 

ему привидеться даже в самых сме-
лых полетах его фантазии. Его пер-
сонажи сейчас живут и здравствуют 
в Европе, занимают самые высокое 
посты и вершат судьбами людей и на-
родов, исходя из своих принципов, 
а вернее их отсутствия. Не ошибусь, 
если скажу, что моральное разложе-
ние сильных мира сего, потомков ге-
роев Бальзака, пошло в геометриче-
ской прогрессии, поэтому он самый 
современный писатель, а «Человече-
ская комедия» - настольная книга для 
тех, кто хочет понять и изучить нра-
вы и характеры людей, их моральное 
скатывание вниз по наклонной. 

- В Азербайджане всегда люби-
ли, изучали язык, литературу и куль-
туру Франции. Если исключить по-
литический мотив, как бы вы могли 
объяснить сегодняшнее отношение 
этой страны к Азербайджану?

- О Франции можно говорить бес-
конечно, особенно о ее культуре, ли-
тературе. Она дала миру целую плеяду 
выдающих писателей, начиная с Мо-
льера, Вольтера эпохи классицизма, 
Гюго, Стендаля, Флобера эпохи Про-
свещения, моего любимого Бальзака, 
Мопассана, Золя, не говоря уже о ХХ 

веке - Сартра, Камю и т.д. Да и почти 
все литературные направления берут 
свое начало с Франции. Но сегодня 
современная Франция идет как бы 
по наклонной вниз, причем быстрее 
других европейских стран. Но я всегда 
отделяю культуру Франции от ее по-
литики, поскольку все ее гениальные 
представители открыто выступали 
против авантюрных политиков сво-
ей страны. Гюго полжизни был пре-
следуемым, провел в изгнании, Эмиль 
Золя после открытого письма «Я об-
виняю» стал преследуемым, Бальзак 
тем, кто дошел до верха, не дал шанса 
остаться человеком, а Мопассан в во-
просе разложения французских поли-
тиков вообще поставил точку со сво-
им романом «Милый друг», где по-
казал, что все средства хороши для 
достижения цели. Хотя прошло уже 
два столетия, но их политическое па-
дение продолжается. 

Я приведу цитату, которая гово-
рит сама за себя: «Наша палата депу-
татов наводнена мужчинами-прости-
тутками. Они образуют здесь большую 
партию обаятельных оппортунистов, 
вполне заслуживающих названия «си-
рен». Это те, которые управляют при 
помощи сладких слов и лживых обе-
щаний, которые умеют пожимать руки 
так, чтобы привязать к себе сердца, 
умеют особым, проникновенным то-
ном говорить полузнакомым людям 
- «Дорогой друг», - менять мнения, 
даже не замечая этого, воспламенять-

ся любой новой идеей, быть искрен-
ними в своих убеждениях, убеждени-
ях флюгера, столько же обманывать 
самого себя, сколько и других, и за-
бывать на другой день все то, что они 
утверждали накануне».

Она очень жестока и откровенна, 
но лучше Мопассана не выразишься. 
К этому нечего добавить. Это надви-
гающийся упадок всех нравственных 
ценностей, их потом зафиксировал 
Шпенглер в своем философском ис-
следовании «Закат Европы», где про-
рочески выстроил поэтапное угасание 
той части суши, где жил, где показал, 
что цивилизация Запада приведет к за-
кату культуры. Это их политика и по-
литические деятели. Они всегда были, 
есть и будут, параллельно с ее выда-
ющимися представителями, которые 
заклеймили их в истории. И сегодня 
эпоха мелких политических деятелей 
Франции во лаве с Эманюэлем Макро-
ном не сумеет прервать диалог куль-
тур Востока и Запада. Азербайджана 
и Франции. Он всегда был и будет.

- Вы также возглавляете обще-
ственное объединение Elm çırağı, ко-
торое объединяет вокруг себя видных 
отечественных ученых, культуроло-

гов, литературоведов, музыковедов 
и искусствоведов. Каких поставлен-
ных целей вы достигли в деятельно-
сти вашей организации?

- Нашей общественной органи-
зации уже 10 лет. И родилась она не 
спонтанно, она была продиктована 
внутренним желанием группы уче-
ных создать оазис для тех, кто посвя-
тил жизнь науке, кому есть что сказать 
в очень непростое для науки время. 
И я счастлива, что собрала под свое 
крыло команду энтузиастов, и деви-
зом нашей общественной организа-
ции служат слова пророка Мухамме-
да Аль Салам: «Следуйте ученым, ибо 
они светоч земного и сияние потусто-
роннего миров». 

Сегодня многие ученые трудят-
ся у себя в институтах, на кафедрах, 
в лабораториях и о их достижениях 
и богатых знаниях знает лишь огра-
ниченный круг людей. Поэтому наша 
дружная команда энтузиастов, уче-
ных, бескорыстных подвижников, 
истинных патриотов объединилась 
в организацию Elm çırağı, чтобы стать 
ареной, где потенциал наших ученых 
станет достоянием широкой обще-
ственности, поддержать молодежь, 
которая проявляет интерес к знани-
ям, исследованиям. И за это время 
нам удалось сделать немало. 

Прошло огромное количество кон-
ференций, «круглых столов», меропри-
ятий, презентаций книг, которые ста-
ли достоянием широкой обществен-

ности. Особенно меня переполняет 
гордость за проведенные совместно 
с посольствами, аккредитованны-
ми в Азербайджане, конференций, 
посвященных культуре этих стран, 
нашим взаимосвязям. Мы провели  
18 конференций. Представители ди-
пломатического корпуса увидели ин-
теллектуальный Азербайджан, его уче-
ных, чьи познания культуры, науки их 
стран порой были намного шире, чем 
у самих представителей этих стран. 
Они уходили с этих конференций со-
вершенно другими, получая как бы 
культурный шок от наших ученых, 
молодых талантливых музыкантов, 
художников. Никогда не забуду, как 
посол Польши встал и пожал руку на-
шему профессору за доклад о неиз-
вестных страницах османско-польских 
взаимоотношений. Далее, азербайд-
жано-японские связи такие далекие, 
но наш ученый их приблизил, пока-
зал возможные точки соприкоснове-
ния, и мне было очень лестно, когда 
посол Швейцарии попросил передать 
ему мой доклад о Карле Юнге, кото-
рый очень его впечатлил. И было от-
радно, что после наших конференций 
посольства разных стран стали при-
глашать наших ученых, музыкантов, 
художников на свои мероприятия, 
а некоторые даже смогли туда поехать. 

Говорят, что наш быстро меняю-
щийся мир исключительно прагма-
тичный и меркантильный, но я с этим 
категорически не согласна, потому 
что члены Elm çırağı - люди культу-
ры, науки, на свои личные средства 
делающие огромное дело для нашей 
страны, народа, причем безвозмездно.

- В прошлом году, в рамках «Года 
Гейдара Алиева» увидела свет ваша 
монография «Гейдар Алиев - архи-
тектор современного независимого 
Азербайджана и основоположник 
азербайджанского мультикультура-
лизма», посвященная 100-летию со 
дня рождения общенационально-
го лидера Гейдара Алиева. Что вас 
мотивировало на написание этой 
книги, и кто для вас великий лидер?

- Я очень горжусь тем, что явля-
юсь автором книги о Гейдаре Алиеве. 
И вообще каким-то образом сопри-
коснулась с деятельностью общенаци-
онального лидера. Мультикультура-
лизм помимо того, что «образ жизни 
нашего народа», как сказал Прези-
дент Ильхам Алиев, это еще и поли-
тика нашего государства, и это очень 
важно, поскольку человек сам по себе 
может быть мультикультурален, толе-
рантен, как и общество, в котором он 
живет, но политика может идти на-
перекор его внутренним принципам 
и мировоззрению. Это мы сейчас на-
блюдаем в некоторых западных стра-
нах: нетерпимость, исламофобию на 
государственном уровне. И то, что 
наш мультикультурализм возведен 
в ранг государственной политики - 
наше величайшее достояние, ведь ос-
новоположником азербайджанского 
мультикультурализма является обще-
национальный лидер Гейдар Алиев. 
Поэтому сегодня культурное много-
образие, толерантность, открытость 
к восприятию иной культуры, муль-
тикультурализм - это не только на-
циональное отличие азербайджан-
ского народа, но, что важно, и поли-
тика Азербайджанского государства. 

Общенациональный лидер Гейдар 
Алиев развил традицию поликульту-
ральности в Азербайджане и вывел 
ее на качественно новую плоскость - 
политическую. И это было очень не-
просто, учитывая распад Советско-
го Союза, армянскую агрессию, унес-
шую жизнь тысяч азербайджанцев, 
более миллиона беженцев, захват 20 
процентов территорий Азербайджа-

на, геноцид в Ходжалы. Это стало на-
стоящим экзаменом для традиции то-
лерантности в Азербайджане и мог-
ло явиться существенным фактором, 
способным подорвать ее основы. Од-
нако этого не произошло благодаря 
тому, что Азербайджан получил но-
вый позитивный импульс с приходом 
к власти Гейдара Алиева, благодаря его 
мудрой государственной политике. 

Политика мультикультурализ-
ма, основа которой была заложена 
общенациональным лидером, на со-
временном этапе успешно развивает-
ся Президентом Ильхамом Алиевым. 
Хотя сегодняшнее время оказалось 
самым сложным, поскольку по всему 
миру идут катастрофические и траги-
ческие процессы, которые в первую 
очередь отражаются на межнацио-
нальных, межкультурных и межкон-
фессиональных отношениях. Благо-
даря продуманной и дальновидной 
политике Президента Ильхама Али-
ева в Азербайджане удалось не толь-
ко сберечь эти традиции, но и в эпоху 
глобальных потрясений превратить 
культурное многообразие в одно из 
приоритетных направлений государ-
ственной политики. Особо хочется от-
метить работу Фонда Гейдара Алиева, 
возглавляемого Первым вице-прези-
дентом Азербайджанской Республи-
ки Мехрибан Алиевой. Под ее руко-
водством проводится колоссальная 
работа по восстановлению культур-
ных ценностей по всему миру вне за-
висимости от религиозной и нацио-
нальной принадлежности. Это еще 
раз подтверждает огромный вклад 
нашего государства в мультикульту-
ральные ценности.

- Наида ханым, 2024 год помимо 
всего прочего знаменателен для вас 
еще и тем, что в этом году вы справ-
ляете свой юбилей. За эти годы вы 
достигли больших успехов, просла-
вившись в нашей стране в качестве 
ученого, литератора и обществен-
ного деятеля. Что является для вас 
смыслом жизни, что вы, отпустив, 
смогли оставить позади и что на го-
ризонте? 

- День рождения - это праздник 
из нашего детства. Мы всегда его лю-
бим, ожидаем сюрпризов, но сейчас, 
конечно, к нему с годами прибавляют-
ся и осознание прожитого, пережи-
того, и благодарность. Мне, как и ка-
ждому из нас, есть за что благодарить 
Всевышнего, и прежде всего за счаст-
ливый день 8 ноября 2020 года, кото-
рый теперь всегда будет у нас в ка-
лендаре. Мы ходим с гордо поднятой 
головой, наш Верховный Главноко-
мандующий и доблестная Азербайд-
жанская армия не только освободили 
земли и восстановили суверенитет, 
но и вернули нам наши достоинство, 
честь и гордость. Какое счастье, что 
я увидела этот день вместе со своим 
народом, с семьей и со своим братом, 
общественным и политическим дея-
телем Анаром Мамедхановым. Все эти 
судьбоносные события нашей Родины, 
нашего народа я переживала вместе 
с ним, в контакте с ним, он так дол-
го ждал и столько сделал, чтоб при-
близить этот день. 

Чтобы мне хотелось изменить?! 
Скорее всего - ничего. Я благодарна 
Всевышнему, что родилась в Азербайд-
жане, в стране, которую я безмерно 
люблю. Именно в этой семье, с эти-
ми родителями, дедушками, бабуш-
ками. Я благодарна за ту любовь, ко-
торую они мне дали, и я несу ее в себе 
и стремлюсь разделить с близкими. 

Но жизненные коллизии от нас не 
зависят. Они есть и будут. Как гово-
рится, мы не можем изменить направ-
ление ветра, но всегда можем поднять 
паруса навстречу новым горизонтам.

Остановись, мгновенье! Ты прекрасно!
Наида Мамедханова: Хвала Всевышнему, мы выжили, возродились и победили!

Культурное многообразие, толерантность, 
открытость к восприятию иной культу-
ры, мультикультурализм - это не только 
национальное отличие азербайджанского 
народа, но, что важно, и политика Азер-
байджанского государства

Председатель Государственного 
комитета Азербайджана по ра-
боте с диаспорой Фуад Мурадов 
встретился с уроженцем Южного 
Азербайджана Шапуром Ансари, 
длительное время работающим 
кардиохирургом в Джорджтаун-
ском университете США. 

Председатель комитета отметил, 
что рад приветствовать в Азербайд-
жане Шапура Ансари, играющего осо-

бую роль в популяризации азербайд-
жанских реалий в США, и пожелал 
ему успехов в дальнейшей деятельно-
сти. Фуад Мурадов также рассказал 
о диаспорской политике, осущест-
вляемой по поручению и рекоменда-
циям Президента Ильхама Алиева, 
и крупномасштабных проектах, на-
правленных на консолидацию азер-
байджанцев мира.

Шапур Ансари рассказал об успеш-
ной работе состоявшегося в Универ-

ситете АДА международного фору-
ма «COP29 и Зеленое видение для 
Азербайджана», в котором прини-
мал участие, а также о теплой бесе-
де в рамках форума с Президентом 
Ильхамом Алиевым.

Говоря об успехах в деятельности 
по превращению азербайджанской 
общины в США в «мягкую силу», 
Шапур Ансари коснулся поддерж-
ки проектов, направленных на про-
паганду азербайджанской культу-

ры. Он также подчеркнул, что каж-
дый раз, приезжая в Азербайджан, 
он становится свидетелем динамич-
ного развития страны.

Следует напомнить, что Шапур 
Ансари был участником встречи об-
щенационального лидера Гейдара 
Алиева с азербайджанской общиной 
во время его визита в США в 1997 
году, а также встречался с великим 
лидером и во время своей следую-
щей поездки в Баку.

На встрече экспертов со студен-
тами, организованной в рамках меж-
дународного форума «COP29 и Зе-
леное видение для Азербайджана» 
в Университете АДА, Шапуру Ан-
сари была вручена юбилейная ме-
даль Азербайджанской Республи-
ки «100-летие Гейдара Алиева (1923-
2023)», которой он был награжден 
Распоряжением Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева от 2 февраля 2024 года.

Консолидируя соотечественников
Председатель Госкомитета по работе с диаспорой встретился с Шапуром Ансари
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«Восходящие темпы неуглево-
дородной экономики и экспорта 
говорят об устойчивом тренде 
в русле взятого руководством 
страны курса на хозяйственную 
диверсификацию и развитие 
ненефтяного экспорта, а так-
же достижение баланса меж-
ду нефтяным и неуглеводород-
ным хозяйством республики».

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Следуя заявлению главы госу-
дарства, результаты диверсифика-
ции национальной экономики вид-
ны по достигнутым успехам: уже 
сейчас нефть и газ составляют ме-
нее половины нашего валового вну-
треннего продукта. И тем не менее 
пока еще львиная доля экспорта ре-
спублики завязана на углеводород-
ном сырье, поэтому диверсифика-
ция в этой сфере - одна из важных 
наших задач. 

По мнению доктора экономи-
ческих наук, профессора Фикрета 
Юсифова, сложно не заметить оче-
видное - правительственный курс 
на диверсификацию экономики от 
нефти и газа поддержал серьезные 
результаты, а наиболее ярким по-
казателем выраженных подвижек 
можно считать динамичный рост 
нашего ненефтяного производства 
и экспорта. «Уместно напомнить, что 
с самых первых дней нахождения 
у власти Президент Ильхам Алиев 
предостерегал от нефтяной зави-
симости, а главной целью 20-лет-
них реформ под руководством гла-
вы государства был и остается вы-
дающийся рост реального сектора 
экономики, - подчеркивает собесед-
ник. - В результате этих масштабных 
трудов и целеполаганий ненефтя-
ной сегмент занял две трети наци-
ональной экономики. Укрепив свои 
позиции в реальном секторе произ-
водства, наша республика устойчи-
во наращивает производство и рас-
ширяет географию вывоза неугле-
водородной продукции». 

Местная продукция уже прода-
ется во многих странах мира: расши-
ряются география нашего экспорта 
и ассортимент вывозимой продук-
ции, стабильно растет число импор-
теров. Только за 2003-2023 гг. пере-
чень наших торговых партнеров уве-
личился с 55 до 185 государств мира, 
а в прошлом году отечественную не-
нефтяную продукцию вывозили в 110 
стран. Примечательно, что в струк-
туре ненефтяного экспорта на долю 
промышленных товаров приходит-
ся $1,4 млрд, а это даже больше 41% 
совокупного ненефтяного экспорта.

Выраженный курс на реформы 
отразился и на серьезных подвиж-
ках по внешней торговле, поскольку 

за последние 20 лет показатель со-
стоятельности нашей страны уве-
личился с $3,8 млрд до $52,7 млрд, 
а ненефтяной экспорт вырос с $260 
млн до $3,4 млрд, говорит профес-
сор. «На самом деле республика де-
монстрирует серьезные результаты 
реформ по основным макроэконо-
мическим показателям, - поясня-

ет Ф.Юсифов. - В то же время само 
обстоятельство роста за отчетные 
годы реального сектора в 13-крат-
ном объеме, безусловно, заслужи-
вает самой высокой оценки и дает 
нам ответы на многие волнующие 
вопросы. А главный вывод заключа-
ется в том, что заложенная действу-
ющим главой государства стратегия 
экономического развития рассчита-
на на реальные результаты и сегодня 
они перед нами. Решительные шаги 
национального правительства по ди-
версификации экспорта поддержа-
ли выраженный рост этой позиции 
и высокие результаты». 

Стартовавшее с середины 2014 
года падение мировых котировок 
нефти говорит о надежности выве-
ренной ненефтяной стратегии Пре-
зидента Ильхама Алиева. Кстати, на 

фоне развернувшихся на междуна-
родных сырьевых рынках известных 
событий руководство страны усили-
ло устойчивый курс на перестрой-
ку экономики в русле снижения ее 
нефтяной зависимости и развития 
реального сектора народного хозяй-
ства. Примечательно и то, что одной 
из важнейших предпринятых в этом 
направлении мер стало подписанное 
главой государства семь лет назад 
Распоряжение «О дополнительных 
мерах по стимулированию экспор-
та несырьевой продукции». 

«Упомянутое решение, - гово-
рит экономист, - было принято для 
внятных и решительных подвижек 
в сфере экспорта ненефтяной про-
дукции, повышения производства 
и вывоза за рубеж товаров неугле-
водородных отраслей. Таким обра-
зом создавались возможности для 
выхода нашей страны на традици-
онные и новые рынки, а также рас-
ширения благоприятных условий 
в этой сфере. Глава государства за-

ложил основу дальнейшего развития 
ненефтяного производства и экспор-
та, поручив правительству прорабо-
тать вопросы системной поддержки 
вывоза нашей сельскохозяйствен-
ной продукции на зарубежные рын-
ки, где особое внимание уделялось 
бюджетному финансированию ча-
сти расходов при организации зару-
бежных экспортных миссий, а так-
же изучению рынков, маркетингу 
и пропаганде нашего националь-
ного бренда Made in Azerbaijan. На 
этом этапе системных работ прора-
батывались механизмы приобре-
тения местными компаниями экс-
портных сертификатов и патентов, 
а также программы и проекты для 
дальнейшего развития неуглеводо-
родного экспорта». 

По мнению ученого, на резуль-

татах продуманных и комплексных 
решений не могли не сказаться гло-
бальные негативные события. Пан-
демия коронавируса фундаменталь-
но потрясла мировую экономику, 
и наша страна не осталась в сторо-
не от глобальной встряски. Но нель-
зя не признать главное - националь-
ное правительство встретило и эту 
проблему во всеоружии объемлю-
щих мер. «Были приняты специаль-
ные решения на выживание нашего 
реального сектора и предприняты 
конкретные шаги для компенсации 
убытков предприятий частного сек-
тора, - говорит ученый. - Государ-
ственная финансовая поддержка по-
могала покрыть ущерб от вызванно-
го пандемией простоя в реальном 
секторе экономики и сохранить ста-
бильность ситуации, а ведь без этой 
поддержки фактическое производ-
ство и большинство работающих 
на экспорт предприятий этого сек-
тора могли попросту обанкротить-
ся. Именно благодаря комплексным 
правительственным мерам после за-
вершения пандемии коронавируса 
реальный сектор экономики возоб-
новил свое развитие. А наглядным 
показателем серьезных успехов мож-
но привести динамику вывоза за ру-
беж продукции предприятий реаль-
ного сектора».

Уместно заметить, что уже в  
2021 году экспорт ненефтяной про-
дукции к показателю предыдущего 
года вырос на $870 млн и составил 
$2,7 млрд. Одновременно за упо-
мянутое время фиксируется выра-
женный отраслевой рост. Например, 
производство в сегменте плодоо-
вощной продукции увеличилось на 
$22,9 млн, трехкратно вырос экспорт 
хлопчатобумажной пряжи и продук-
ции химической промышленности. 
Более того, наблюдался двукратный 
рост в сегменте черных металлов, 
а вывоз на зарубежные рынки алю-
миния и изделий из этого металла 
увеличился на 66,2%. Выраженная 
восходящая динамика по ненефтя-
ному экспорту в первый же год по-
сле пандемии коронавируса стала 
наглядным свидетельством прави-
тельственной заботы и поддержки, 
оказываемой этой сфере до разгу-
ла вируса, а также неотложных мер, 
принятых руководством страны во 
время пандемии. 

Результаты не заставили себя 
дожидаться. Хоть общий экспорт 
за январь-декабрь минувшего года 
уменьшился из-за снижения нефте-
добычи, ненефтяной экспорт вырос 
на 9,8% по сравнению с тем же пери-
одом позапрошлого года и составил 
$3,4 млрд. Его бурное развитие от-
крывает широкие горизонты и воз-
можности для импортозамещения, 
что чрезвычайно важно в условиях 
завершения нефтяной эпохи.

Обеспечение продовольствен-
ной безопасности как обя-

зательная составляющая наци-
ональной безопасности страны 
является одной из важнейших 
целей экономической полити-
ки, включающей в себя разви-
тие аграрного сектора. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Благодаря ей снижается продо-
вольственная зависимость от экспор-
та, улучшается доступ всех слоев насе-
ления к качественным и безопасным 
продуктам питания. Но для того, что-
бы получать хороший урожай, нуж-
ны плодородные земли, а многие из 
них истощены или засолены. И это 
следствие как природных причин, так 
и антропогенных факторов. 

От последствий деградации земель 
страдают многие страны, ведь из-за 
ухудшения состава почв значитель-
но снижается урожайность. В итоге 
мир может столкнуться с нехваткой 
продовольствия. В этом и вина само-
го человечества, и последствия изме-
нения климата. Экологи уже давно 
призывают к устойчивому управле-
нию почвенными ресурсами, под ко-
торым понимаются их охрана и ра-
циональное использование. 

Деградация почв происходит по 
многим причинам. Например, многие 
сельские жители после сбора зерновых 
поджигают поля, чтобы избавиться 
от остатков соломы. А в итоге угро-
жают окружающей среде, ведь огонь 
может распространиться на ближай-
шие подлески и леса. К тому же они 
лишают почву ценного слоя - гумуса, 
так что на следующий год об обиль-
ном урожае им приходится уже толь-
ко мечтать.  

Еще одна причина деградации зе-
мель - эрозия почв, и тут могут быть 
виноваты природа, обрушившаяся на 
землю обильными осадками и силь-
ными ветрами, а также антропоген-
ные факторы - вырубка деревьев, чрез-
мерный выпас скота. По некоторым 
подсчетам из-за эрозии 20% почвы 
в год в мире становятся непригодны-
ми для сельского хозяйства. В нашей 
стране это также проблема, особен-
но в горных районах. 

Одна из главных бед почвенного 
покрова - его засоление. В мире засо-
лены более 833 млн га земель. В Азер-
байджане тоже немало таких земель, 
и если не предпринимать меры, их 
может стать еще больше. Несколько 
лет назад шла речь о том, что порядка  
500 тыс. га находятся под угрозой за-
соления. Это земли Кура-Аразской 
низменности, Кюрдамирского, Зар-
дабского, Сабирабадского, Саатлин-
ского, Сальянского и Нефтчалинского 
районов страны. Основная причина 
- неправильное орошение, а имен-
но избыточный полив, из-за кото-
рого происходит вторичное засоле-
ние. В результате соленые грунтовые 
воды поднимаются на поверхность, 
где вода испаряется, а соль остается. 
Обычно речь о землях, которые ранее 
использовались под хлопок, ведь этой 
культуре нужно большое количество 
воды, потому их буквально заливали.

В рамках изменения климата кон-
троль над ситуацией становится осо-
бенно важным, ведь он поможет ре-
шить не одну проблему - остановить 
засоление, экономить и правильно рас-
пределять воду.  Решений несколько, 
в частности строительство новых дре-
нажных систем, и работы в этом на-
правлении уже ведутся. 

В последние годы ситуация бла-
годаря предпринятым мерам нача-
ла несколько улучшаться. До начала  
2000-х годов уровень солености грунто-
вых вод достигал показателя морской 

воды, то есть до 15 граммов солей на 
литр.  Однако эту цифру удалось сни-
зить до 5-7 граммов на литр в коллек-
торно-дренажной сети и до 5 граммов 
на литр - в главных коллекторах бла-
годаря строительству 2-й и 3-й оче-
редей Главного миль-муганского кол-
лектора, а также очистки коллектор-
но-дренажных сетей. 

Но изменение климата в сторону 
засушливого может стать причиной 
дальнейшего обострения ситуации, 
ведь темпы опустынивания и засо-
ления земель из-за этого ускорились. 
Необходимо работать в двух направ-
лениях - не допустить дальнейшей де-
градации земель и восстанавливать 
плодородие почвы, которая уже засо-
лена, используя современные методы. 
Этот процесс станет важной состав-
ляющей в рамках 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29). 

На днях между Министерством эко-
логии и природных ресурсов и компа-
нией AZCHEMCO был подписан ме-
морандум, который предусматривает 
начало процесса восстановления пло-
дородия засоленных почв. Как заявил 
директор ООО AZCHEMCO Руслан 
Акчурин, грунтовые воды засалива-

ют почву, что отрицательно сказыва-
ется на сельском хозяйстве. В рамках 
проекта благодаря специальному рас-
твору почва обессоливается и стано-
вится пригодной для посева. Впослед-
ствии путем введения специальных 
удобрений восстанавливается и пло-
дородие почвы. «В случае успешно-
го результата эти земли долгое вре-
мя будут пригодны для сельского хо-
зяйства. Рассматриваемый процесс 
осуществляется абсолютно безвред-
ным способом. Мы считаем, что этот 
проект также станет важным шагом 
в рамках COP29», - заявил он. 

Эколог, глава Национального цен-
тра экологического прогнозирования 
Тельман Зейналов в беседе с нашим 
корреспондентом подчеркнул важ-
ность данного меморандума. «В на-
шей стране, - говорит собеседник, - 
предпринимаются необходимые меры 
и для защиты окружающей среды от 
воздействия внешних факторов, и для 
развития столь важной сельскохозяй-
ственной отрасли. Баланс между ними 
может быть соблюден, если следовать 
определенным правилам». 

По мнению эколога, пожалуй, 
больше всех в нашей стране от засо-
ления страдает Кура-Аразская низ-
менность. «Это происходит и из-за 
непросвещенности фермеров. Сейчас 
внедряется технология капельного по-
лива в сельском хозяйстве, хотя в не-
достаточной степени. Этот метод дол-
жен применяться повсеместно. Но не 
только фермеры виноваты в происхо-
дящем. За последние сорок лет ситу-
ация ухудшилась из-за влияния гло-
бального изменения климата. Дождей 
на территории Азербайджана сейчас 
выпадает намного меньше, чем рань-
ше, что также становится причиной 
засоления почв. Засуха, испарения вла-
ги - и вот результат. Чтобы бороться 
с засухой, нужно строить плотины на 
реках, как это делают соседние стра-
ны, столкнувшиеся с похожей про-
блемой. У нас для этого достаточно 
рек, в том числе малых, где это мож-
но было бы сделать». 

Ненефтяная революция
Азербайджан наращивает темпы диверсификации экономики 

Почва снова будет 
плодородной

Как у нас борются с засолением земель

Для того, что-
бы получать хо-
роший урожай, 
нужны плодо-
родные земли, 
а многие из них 
истощены или 
засолены

Главной целью 20-лет-
них реформ под руко-
водством главы госу-
дарства был и оста-
ется выдающийся 
рост реального секто-
ра экономики

Государственное агентство по 
туризму (ГАТ) принято в чле-
ны Глобального совета устой-
чивого туризма, сообщили 
БР в пресс-службе ГАТ. 

Решение об этом было приня-
то на проведенной в Стокгольме 
(Швеция) конференции по устой-
чивому туризму. На конференции 
также подписан Меморандум о вза-
имопонимании между Азербайд-
жанским бюро по туризму и Гло-
бальным советом устойчивого ту-
ризма. Документ предусматривает 
поддержку развития устойчиво-
го туризма в Азербайджане, адап-
тацию в стране глобальных стан-
дартов в этой сфере и внедрение 
критериев Совета. 

Выступивший на конферен-
ции генеральный исполнитель-
ный директор Азербайджан-
ского бюро по туризму Флори-
ан Зенгстшмид отметил пользу 
членства в организации для по-
ощрения совместной деятельно-
сти в туристской индустрии, уча-
стия Азербайджана в реформи-
ровании глобальной туристской 
индустрии, развития местной ту-
ристической индустрии посред-

ством маркетинговых кампаний. 
Глобальный совет устойчи-

вого туризма был создан в 2007 
году для разработки Глобальных 
критериев устойчивого туризма 
- совместной инициативы орга-
низации Rainforest Alliance, Про-
граммы окружающей среды, Фонда 
ООН в области народонаселения 
и Всемирной организации туриз-
ма ООН. Совет выполняет роль 
платформы для обмена опытом 
внедрения принципов устойчи-
вого туризма, а главная его зада-
ча - сертификация субъектов биз-
неса, внедряющих эти принципы.

БР

Заслуженное признание 
Мы стали членом 
еще одной международной организации 

Правительство Азербайджана 
последовательно инвестирует 
в решение проблемы дефицита 
воды, ее решение является од-
ной из основных целей страны 
и приоритетов.

Об этом говорится в сообщении 
«Решение проблемы дефицита воды: 
стратегии для Азербайджана» управ-
ляющего директора и партнера Boston 
Consulting Group Антона Косача.

По оценкам BCG, существуют два 
возможных направления решения: 
значительные возможности для со-
кращения дефицита воды открыва-

ются в сельском хозяйстве, на долю 
которого приходится около 70% водо-
потребления, и в промышленности, 
где используется почти весь осталь-
ной объем водных ресурсов.

Для решения проблемы нехват-
ки воды в Азербайджане необходим 
комплексный подход, который преду-
сматривает реформу ценообразова-
ния, усовершенствование управления 
водными ресурсами, а также инве-
стиции в технологии эффективно-
го водопользования. Такой подход 
позволит Азербайджану обеспечить 
долгосрочную устойчивость своих 
водных ресурсов.

Приоритетный вопрос повестки
Два варианта решения проблемы 
дефицита воды в стране
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В течение долгих веков Азер-
байджан является центром, 
где сходятся различные куль-
туры и цивилизации. На про-
тяжении всей истории предста-
вители разных религий, куль-
тур и этнических групп жили 
на этой древней земле в мире, 
братстве и взаимном уважении. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Эта атмосфера, формировавша-
яся тысячелетиями, до сих пор со-
храняется, а наша страна известна 
как один из главных центров муль-
тикультурализма в мире.

Историческим и культурным на-
следием Азербайджана, его неотъем-
лемой частью является Кавказская 
Албания, исследование которой всег-
да было и есть в центре внимания 
азербайджанских ученых - истори-
ков, эпиграфистов, нумизматов, линг-
вистов, востоковедов, кавказоведов, 
археологов и т.д. 

Албановедение: вторая 
половина XX века

Кроме того, вопрос Кавказской 
Албании находится в центре вни-
мания главы нашего государства 
Ильхама Алиева, который  всегда 
подчеркивал необходимость тща-
тельного изучения нашей древней 
территории с точки зрения культур-
ного наследия Азербайджана, не-
обходимости пропаганды как вну-
три страны, так и за рубежом: не се-
крет, что вокруг этого вопроса не 
утихают споры и дискуссии, и есть 
еще силы и государства, желающие 
присвоить наше культурное насле-
дие, однако убедительные научные 
аргументации наших исследовате-
лей звучат красноречивее полити-
зированных «фактов».

Изучение Кавказской Албании 
стало приоритетным направлением 
научной деятельности нескольких 
институтов Отделения обществен-
ных и гуманитарных наук НАНА. 
Так, археологическая наука в Азер-
байджане сформировалась в пер-
вой половине ХХ века, а научное на-
правление «Албановедение» - в его 
второй половине. В 1959 году была 
создана Габалинская археологиче-
ская экспедиция, которая продол-
жает свои исследования до сегод-
няшнего дня.

Известно, что основы отечествен-

ного албановедения заложил вид-
ный ученый-востоковед Зия Буни-
ятов, опубликовав в 1965 году свой 
монументальный труд «Азербайд-
жан в VII-IX веках». А в середине XX 
столетия многие историки и архео-
логи, прошедшие обучение в веду-
щих научных центрах Москвы и Ле-
нинграда (ныне Санкт-Петербург), 
начали масштабные исследования 
многих памятников старины, каса-
ющиеся истории, археологии, архи-

тектуры, искусствоведения, антро-
пологии и т.д. По словам ведущего 
научного сотрудника отдела этно-
археологии Института археологии 
и антропологии НАНА доктора 
философии по философии Ульвии 
Гаджиевой, был сформирован меж-
дисциплинарный отдел албановеде-
ния, в котором трудились известные 
ученые: Зелик Ямпольский, Фарида 
Мамедова, Тофик Мамедов, Кямал 
Алиев, Фарда Асадов, Рауф Мали-
ков, Юнис Насибов, Вагиф Пириев, 
Али Раджабли. «Эти ученые, - поде-
лилась исследователь, - своими науч-
ными трудами доказали, что армян-
ские представления об исторических 
землях Азербайджана антинаучны. 
Были написаны обобщающие рабо-
ты по истории и культуре Албании, 
в которых археологические матери-
алы использовались для обоснова-
ния широкого круга исторических 
проблем».

В стиле византийской 
архитектуры

Трудно переоценить и деятель-
ность созданного в начале нулевых 
под руководством известного уче-
ного, члена-корреспондента НАНА 
Фариды Мамедовой Исследователь-
ского центра Кавказской Албании, 
а также совместной азербайджано-ко-
рейской экспедиционной группы, 
которая с 2009 года при поддерж-

ке Азербайджано-корейской ассо-
циации культурного обмена SEBA  
(Сеул-Баку) проводит раскопки на 
поселении Салбир (в одном из рай-
онов Габалы, столицы Кавказской 
Албании). В них принимают участие 
азербайджанские и корейские архе-
ологи: до 2019 года было проведено 
десять сезонов полевых исследова-
тельских экспедиций, потом был не-
большой перерыв, а в прошлом году 
раскопки возобновились.

Кроме того, исследования хри-
стианских памятников Кавказской 
Албании на территории Балакен-
ского района продолжает и экспе-
диция под руководством ведущего 
научного сотрудника отдела архео-
логии древностей Института архео-
логии и антропологии, доктора фи-
лософии по истории, доцента Нати-
га Алышова. Основным объектом 
ученых стал первый средневековый 
христианский памятник Кавказской 

Албании в селе Тюлю, выполненный 
в стиле византийской архитектуры. 

Эксперты убеждены, что древний 
памятник, расположенный на трас-
се Загатала-Евлах-Тбилиси, имеет 
мощный туристический потенци-
ал. А по мнению Н.Алышова, наша 
великая Победа дала возможность 
для изучения памятников Кавказ-
ской Албании на наших освобожден-
ных землях.

Новое направление в изучении 
исторических корней возникнове-
ния албанской государственности 
с точки зрения археологии создал 
доктор исторических наук Наджаф 
Мусейбли - исследования, проводи-
мые под его руководством, позволя-
ют показать древние культуры, ко-
торые веками существовали на тер-
ритории Азербайджана, как основу 
создания Албанского государства. 

Отметим, что для донесения до 
мировой общественности правди-
вой научной информации в нашей 
стране регулярно проводятся меж-
дународные конференции, презен-
тации и «круглые столы». Несколь-
ко дней тому назад в Baku Marriott 
Hotel Boulevard завершилась XI Меж-
дународная конференция «Кавказ-
ская Албания: этноархеология, пись-
менные источники и исторические 
памятники».

Изучая этнокультурное 
наследие

Целью конференции стала ор-
ганизация эффективных научных 
дискуссий путем объединения вид-
ных представителей мировой алба-
нистики из Азербайджана, Турции, 
Казахстана, Узбекистана, Южной Ко-
реи, России, Польши, Италии, Гру-
зии, Германии, Франции, Канады, 
США и Литвы.

Мероприятие было организова-
но Институтом истории и этноло-
гии им. А.Бакиханова НАНА, Ба-
кинским международным центром 
мультикультурализма, христианской 
албано-удинской общиной и SEBA.

На секционных заседаниях кон-
ференции обсуждались историче-
ская география и археология, меж-
дународные отношения и внешняя 
политика, письменность, религия, 
культура и население Кавказской 
Албании. Участники масштабного 
форума единодушны во мнении, что 
поднятые вопросы чрезвычайно важ-
ны, ведь Азербайджан играет роль 
главного исследовательского центра 

в мире по систематическому изуче-
нию истории и этнокультурного на-
следия Кавказской Албании, кото-
рая на протяжении почти тысячи 
лет занимала важное место в жизни 
региона и оставила после себя важ-
ное историческое наследие. 

В результате всестороннего изу-
чения этого наследия было создано 
и развивается научное направление 
«Албановедение», а наша страна - 
прямая историческая наследница 
и хранительница богатого албанско-
го этнокультурного наследия, древ-
ней и раннесредневековой культур 
Кавказской Албании, всего истори-
ческого и религиозного наследия, 
созданного этносом, проживавшим 
на этой территории в последующие 
столетия. Ведь исследование важных 
проблем в области истории, археоло-
гии, антропологии, этнологии, линг-
вистики, архитектуры и искусства, 
сохранение и защита албанского эт-
нокультурного наследия являются 
одним из важных направлений по-
литики мультикультурализма на-
шей страны.

Результаты выпускных эк-
заменов в школах всегда 

вызывают интерес и бурную 
дискуссию, и не только у самих 
школьников и их родных. Мно-
гие считают их своеобразным 
мерилом знаний, полученных 
за годы учебы. Но есть и те, кто 
считает, что они не способны 
показать объективную карти-
ну и ориентироваться только 
на них не стоит. 

Елена АСТРАЛЕВА,
«Бакинский рабочий»

На днях были объявлены резуль-
таты выпускного экзамена по уров-
ню полного среднего образования, 
то есть для учащихся одиннадцатых 
классов. На экзаменах были пред-
ставлены задания двух типов - за-
крытого и открытого. Первые пред-
ставляют собой всем нам привыч-
ные тесты, тогда как вторые требуют 
письменного, более или менее раз-
вернутого ответа. Всего учащимся 
пришлось ответить на 85 заданий 
по таким предметам, как язык обу-
чения, иностранный язык, математи-
ка. По каждому из них можно было 
набрать максимум сто баллов и сум-
марно триста баллов - лучший ре-
зультат. Из новшеств - в этом году 
участникам выпускных экзаменов 
впервые раздали вопросники, ко-
торые после завершения экзамена 
они могли забрать с собой. 

По данным Государственного эк-

заменационного центра (ГЭЦ), уча-
стие в экзамене должны были при-
нять 53 тыс. 102 человека, но 497 из 
них не явились, а результаты один-
надцати были аннулированы за на-
рушения. Знаковым событием мож-
но считать проведение выпускных 
экзаменов на освобожденных от ок-
купации территориях. Они состоя-
лись в школе №1 имени Мирзы Улуг-
бека в Физули, в средней школе села 
Агалы Зангиланского района, в шко-
ле №2 города Лачин и средней шко-
ле села Забух Лачинского района. 

В этом году наивысший результат 
показали 39 участников экзамена, из 
которых девять - учащиеся общеоб-
разовательных школ столицы. Одна 
из тех, кто набрал наивысший балл, - 
ученица средней школы №33 посел-
ка Зобуджуг Физулинского района 
Севиндж Ализаде. В целом, 64 уча-
щихся школ Физулинского района 
показали неплохие результаты, на-
брав на выпускных экзаменах от 200 
до 300 баллов. Многие из отличив-
шихся учеников подчеркивают, что 
теперь перед ними следующая цель 
- набрать максимально возможный 
балл при поступлении в вуз. 

Те же, кто считает полученный 
на выпускном экзамене балл неспра-
ведливым, могут подать апелляцию 
в соответствующую комиссию. Неко-
торые остались недовольны вопро-
сами по азербайджанскому языку, 
жалуясь на их запутанные форму-
лировки и считая, что именно по-
этому они получили низкий балл 

по этому предмету. Но, по словам 
пресс-секретаря ГЭЦ Ханлара Хан-
ларзаде, никаких научно-методи-
ческих ошибок в вопросах не об-
наружено. Не было в них и ниче-
го, выходящего за рамки школьной 
программы. У экспертов мнения по 
поводу вопросов разнились - кто-
то посчитал их и правда сложными, 
а кто-то, напротив, простыми. Кста-

ти, на запутанность вопросов были 
жалобы и в прошлом году. 

Если сравнивать с прошлыми го-
дами, тогда результаты выпускных 
экзаменов были далеки от положи-
тельной динамики. Так, в 2022 году 
только двое учащихся, и оба из ба-
кинских школ, набрали 300 баллов, 
что, конечно, очень низкий показа-
тель в масштабах страны. В 2023 году 
ситуация и вовсе стала печальной 
- только один ученик 11-го класса - 
учащийся Республиканского лицея 
с уклоном физики, математики и ин-
форматики города Баку набрал око-
ло 300 баллов, а в 9-м классе высший 
балл получил только один школь-
ник. Это послужило причиной для 

того, чтобы принять меры по повы-
шению качества образования. 

В этом году и количество набрав-
ших высокие баллы больше, и гео-
графия мест, где проживают такие 
ученики, гораздо шире. Казалось бы, 
это хороший показатель и повод для 
оптимизма, но некоторые считают, 
что этого показателя удалось достичь 
благодаря легким вопросам. Это мне-
ние было опровергнуто председа-
телем совета директоров ГЭЦ Ма-
лейкой Аббасзаде, которая заявила, 
что степень сложности была на заяв-
ленном ранее уровне. «При сравне-
нии содержания вопросов прошло-
годнего экзамена с содержанием во-
просов экзамена в этом году можно 
увидеть одинаковый уровень слож-
ности. В этом году на рост резуль-
татов повлиял другой фактор. Аби-
туриенты, сдавшие экзамены в про-
шлом году, были представителями 
поколения, наиболее пострадавше-
го от пандемии. В 2020 году, когда 
пандемия только началась, они учи-
лись в 9-м классе. Фактически, наи-
большее влияние пандемия оказа-
ла на них в 10-11-х классах. Однако 
воздействие пандемии на следующее 
поколение оказалось меньшим. Та-
кая ситуация наблюдается во всем 
мире», - подчеркнула глава ГЭЦ.

По словам М.Аббасзаде, резуль-
таты 2023 года ниже по сравнению 
со всеми массовыми экзаменами. Ре-
зультаты исследования PISA (меж-
дународная программа оценки уча-
щихся) также показали это.

Полный статистический анализ 
экзаменов, проведенных в этом году, 
не проводился. Определять уровень 
экзамена по количеству набравших 
максимальный балл - совершенно 
неправильный подход с научной точ-
ки зрения. Для определения уров-
ня экзамена, знаний абитуриентов 
гораздо более важен средний стати-
стический балл.  Среднестатистиче-
ские результаты будут представле-
ны общественности.

Заслуженный учитель Азербайд-
жана Асиф Джахангиров в беседе 
с нашим корреспондентом отметил, 
что действительно пандемия нега-
тивно отразилась на уровне подго-
товленности школьников. 

Тогда обучение проходило дис-
танционно, и так как такая модель 
применялась впервые, были опре-
деленные недочеты и сложности. 
К тому же не у всех детей были нуж-
ные гаджеты для учебы на удален-
ке, как и нормальное подключение 
к интернету. В регионах он и вовсе 
у многих отсутствовал. Потому нет 
ничего удивительного в том, что про-
шлогодние результаты были ниже.  

«Однако, - заявил эксперт, - только 
по набранным на экзаменах баллам 
нельзя достоверно судить о степени 
подготовки учеников. Этот подход 
уже давно себя изжил, о чем я мно-
гократно говорил. Цифры ничего 
не показывают в сущностном пла-
не и поэтому уделять им такое по-
вышенное внимание, на мой взгляд, 
не стоит».

Армянские представления антинаучны
Убедительные аргументации наших ученых звучат красноречивее политизированных «фактов»

Азербайджан играет роль главного иссле-
довательского центра в мире по система-
тическому изучению истории и этнокуль-
турного наследия Кавказской Албании

Причина - не в легких вопросах 
В этом году 39 человек набрали высший балл на школьном выпускном экзамене

Определять уровень эк-
замена по количеству на-
бравших максимальный 
балл - совершенно непра-
вильный подход с науч-
ной точки зрения

Научись 
профессии 

Ярмарка труда в Лачине 
Госагентство занятости при Мин-
труда и соцзащиты населения 
Азербайджана проводит про-
фессиональную ярмарку «На-
учись профессии в Лачине». 

Подобное мероприятие органи-
зуется на освобожденных от оккупа-
ции территориях впервые. Профес-
сиональная ярмарка организована 
на открытом воздухе на берегу реки 
Хакари при поддержке спецпредста-
вительства Президента АР в Лачин-
ском районе. Около 15 действующих 
в районе работодателей представ-
ляют жителям города Лачин и села 
Забух более 40 профессиональных 
направлений, также проводятся ма-
стер-классы.

В мероприятии принимают уча-
стие сотрудник спецпредставительства 
Президента АР в Лачинском районе 
Гусейн Гулиев, заместитель предсе-
дателя правления агентства занято-
сти Ульви Абасгулиев, работодате-
ли и представители образователь-
ных учреждений.

Что нам стоит 
дом построить
Жилой комплекс на  

712 семей в Джебраиле

В Джебраиле строится боль-
шой комплекс из 712 квартир, 
куда планируется переселить 
семьи. В ближайшие два меся-
ца часть комплекса будет сда-
на под ключ.

Как сообщил журналистам 
спецпредставитель Президента Азер-
байджана в Джебраильском, Губад-
линском и Зангиланском районах 
Вахид Гаджиев, в соответствии с Го-
спрограммой на 2022-2026 годы в Зан-
гилане, Джебраиле и Губадлы пла-
нируется построить 24 села, 5 по-
селков и 3 города.

«В Зангилане строится комплекс 
из 13 зданий, и в этом году состо-
ится переселение в город Зангилан. 
В селе Джахангирбейли района в на-
стоящее время ведутся строительные 
работы и также планируется пере-
селение. Начато строительство до-
мов и в селах Махрузлу и Зиланлы 
Губадлинского района», - сказал  
В.Гаджиев, добавив, что всего в 2022-
2026 годах в Зангиланский, Джебра-
ильский и Губадлинский районы пла-
нируется переселить 40 тыс. человек.
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В рамках мероприятий по про-
ведению 95-летнего юбилея 

средней специальной музыкаль-
ной школы (ССМШ) имени Бюль-
бюля в квартире-музее Кара Ка-
раева состоялся юбилейный ве-
чер-концерт. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий» 
 
Основанная великим Узеиром 

Гаджибейли музыкальная школа 
принадлежит к уникальным учеб-
ным заведениям. В своем развитии 
она прошла долгий путь преобра-
зований.

Мероприятие прошло в кругу вы-
пускников и учеников школы, мож-
но сказать, в семейной обстановке, 
где все были знакомы друг с другом 
и искренне радовались встрече. Вспо-
минали былые годы и истории, ко-
торые происходили в стенах этого 
учебного заведения. Называли име-
на талантливых музыкантов и ис-
полнителей, вписавших свои име-
на в историю национальной музы-
кальной культуры. рассказывали об 
истории создания школы, вспоми-
нали своих учителей.

Алла Байрамова, директор Го-
сударственного музея музыкаль-
ной культуры, доктор наук по ис-
кусствоведению, заслуженный ра-
ботник культуры, доцент:

- Наш музей имеет ряд филиа-
лов. Мы откликаемся на яркие со-
бытия музыкальной жизни Азер-
байджана. Пропагандируем исто-
рию азербайджанской музыки, ее 
достижения и персоналии. Откли-
каемся и поддерживаем обществен-
ную инициативу. Азербайджанский 
народ очень талантлив, в частности 
в музыкальном отношении, это от-
мечал и великий Узеир Гаджибейли. 
Мы тоже свидетели богатейшей азер-
байджанской культуры, которая до-
стигла больших высот и в народной 
музыке, и в композиторском твор-
честве. Музыкальное образование 
и музыкальный театр развиваются 
на высоком уровне.

- Вы упомянули о поддержке 
общественных инициатив…

- Одной из таких инициатив ста-
ло проведение юбилейного концер-
та школы имени Бюльбюля, которую 
окончили много прекрасных музы-
кантов, прославляющих Азербайд-
жан во всем мире. Школа имеет бо-
гатые традиции и сохраняет свой 
высокий уровень. Сегодня мы нахо-
димся в квартире-музее Кара Кара-
ева, где проводим концерт учащих-

ся этой школы. Подготовили слайд-
шоу из исторических фотографий, 
найденных в фондах нашего музея. 
К слову сказать, у нас богатейшая 
коллекция - свыше 60 тысяч единиц 
хранения. Мы в нашем фонде нашли 
фото-документы, касающиеся Кёв-
кеб ханым Сафаралиевой, которая 
была первым директором школы. 

С помощью Нигяр ханым Ахун-
довой, кандидата искусствоведения, 
мы организовали группу в соцсетях 
«Музыканты Азербайджана». Многие 
из тех, кто имел отношение к школе, 
ныне проживающие как у нас в стра-
не, так и за рубежом, стали посылать 
свои школьные фотографии, захо-
тели поделиться своими воспоми-
наниями. Такая общественная под-
держка дорогого стоит. Из школьных 
фотографий и виньеток мы смонти-
ровали слайд-шоу, которое проде-
монстрировали сегодня на встрече. 
В нем запечатлены школьные годы 
выпускников наших звезд, деятелей 
нашей культуры. Среди воспитан-
ников школы и великий азербайд-
жанский композитор Кара Караев, 
в квартире-музее которого прово-
дится вечер. В этой школе учились 
и его дети - Зулейха ханым Карае-
ва-Багирова и Фарадж Караев, рос-
сийско-азербайджанский композитор, 
педагог, профессор, юбилей которо-
го праздновался и в Москве, и в Баку 
на высоком уровне. 

Зулейха Караева-Багирова, дочь 
композитора Кара Караева пять 
лет руководила музеем Кара Кара-
ева. Но ее связь с альма-матер не 
прерывается и сегодня, она прини-
мает активное участие в его жизни. 

- В прошлом году музыковед Рая 
ханым Аббасова пришла с классом 
на экскурсию в наш музей, - расска-
зывает Зулейха ханым. - Я стала их 
гидом по музею, рассказывала им 
об экспонатах, жизни и творчестве 
Кара Караева, азербайджанском му-
зыкальном искусстве. Обо всем том, 
что не включено в школьную про-
грамму. И мы с Раей ханым реши-
ли провести здесь концерт учени-
ков школы Бюльбюля. А тут такое 
событие - юбилей школы. 

- 95 лет - солидная дата. Такой 
знаменательный юбилей рождает 
массу идей, - говорит музыковед, 
публицист, журналист, педа-
гог ССМШ, лауреат националь-
ной премии «Хумай» Рая Аббасо-
ва. - В школе проводится масса ме-
роприятий. Один из последних по 
времени - концерт Musiqi irsi, в ко-
тором участвовали дети, чьи роди-
тели оканчивали Бюльбюлевскую 

школу, работают в настоящее вре-
мя или когда-то имели отношение 
к ней. Этот концерт явился своео-
бразным стимулом к новым твор-
ческим идеям, и вместе с Зулейхой 
ханым мы решили провести в музее 
юбилейный концерт бюльбюлевцев, 
в котором приняли участие учени-
ки 10-го «б» класса, творчески от-
реагировавшие на юбилей родной 
школы. Заручившись согласием их 
педагогов, разрешением руковод-
ства школы, провели несколько ре-
петиций в музее Караева. 

Государственный музей азер-
байджанской музыкальной куль-

туры, филиалом которого является 
квартира-музей Кара Караева, мно-
го делает для пропаганды творче-
ства азербайджанских композито-
ров и исполнителей, каждый про-
ект, проведенный в головном здании 
музея и в его филиалах, неизменно 
отмечен широким интересом обще-
ственности и ярким содержанием. 
Дети с ответственностью подошли 
к своему выступлению. Они знают, 
что должны соответствовать высоко-
му статусу родной школы - по-дру-
гому здесь нельзя! 

Для Теймура Геокчаева, на-
родного артиста, кавалера орде-

на «Шохрат», директора средней 
специальной музыкальной школы 
имени Бюльбюля большая честь быть 
продолжателем славных традиций 
школы. Школы, которая выпусти-
ла таких корифеев, как Кара Кара-
ев, Тофик Кулиев, Джовдет Гаджи-
ев, Фархад Бадалбейли, Фидан и Ху-
раман Касимова, и многих других. 

- Если перечислять все громкие 
имена национальной музыкальной 
культуры, взращенных в Бюльбюлев-
ской школе, то получится бесконеч-
ный список, - говорит Теймур муал-
лим. - Эта школа всегда была фор-
постом в музыкальном образовании 
и искусстве Азербайджана. Возгла-
вив школу, для меня было однознач-
но: продолжать традиции, которые 
были заложены великим Узеиром 
Гаджибейли, Кёвкеб Сафаралие-
вой, а также Назимом Аливерди-
бековым. Мне выпала скромная, 
но ответственная миссия поддер-
жать эту традицию и дальше раз-
вивать все то хорошее, что было со-
здано в этом легендарном учебном 
заведении. 

К счастью, у нас это получает-
ся. В нашей школе обучается всего 
380 человек - результат тщательно-
го отбора. Я очень горжусь нашими 
ребятами. Активно функциониру-
ет симфонический, камерный, ду-
ховой оркестры, оркестр народных 
инструментов и два хора. Во время 
концертов школы три четверти ее 
учеников задействованы на сцене. 
Многие из них лауреаты междуна-
родных конкурсов. 

К нашим ученикам я обращаюсь 
не иначе, как «коллеги». А как же 
иначе, если мы вместе выходим на 
сцену: я в качестве дирижера орке-
стра, а они в качестве оркестрантов! 

- Я смотрела как вы волнитель-
но наблюдали за выступлениями 
учеников, как переживали, «ди-
рижировали» взглядом, мимикой, 
кивком головы, мановением паль-

цев… Ободряли их… Было ясно, 
что ученики привыкли к вашему 
присутствию, доверяют вам. В вас 
они видят поддержку, рождающую 
уверенность - не заметить такое 
просто невозможно!

- Да как же иначе… Мы занима-
емся общим делом - любим музыку 
и играем ее, а это еще больше сбли-
жает нас, делает еще более родными.

- Этим ребятам повезло, что 
у них такой требовательный, но 
понимающий директор школы… 

- Я не директор, не администра-
тор, я - музыкант!

- Вы их духовный отец…
- Это ближе… Они ведь назы-

вают меня «музыкальный папа». 
Юбилейное мероприятие завер-

шилось по-праздничому. Алла Бай-
рамова преподнесла детям подарки 
в виде дисков с записью произведе-
ний азербайджанских композито-
ров и изданных музеем нот, а так-
же передала в дар школе памятные 
издания, диски. 

И вновь сюрприз! Звуки ро-
яля! Гость музея - некогда выпуск-
ница Бюльбюлевской школы, более 
30 лет проработавшая в родной шко-
ле педагогом, в недалеком прошлом 
преподаватель БМА им.Уз.Гаджи-
бейли Земфира Алиева подготови-
ла свое музыкальное приношение 
юбилею родной школы, благосло-
венному дому, где родился гениаль-
ный Караев, и, как она подчеркнула, 
Зулейхе  Караевой-Багировой - до-
чери гения, олицетворяющей сегод-
ня историю караевской семьи, чле-
ны которой вписали и продолжают 
вписывать в летопись Азербайджа-
на яркие успешные страницы. Про-
звучавшая в исполнении Земфиры 
ханым фортепианная пьеса «Ель» 
Я.Сибелиуса на высокой поэтиче-
ской ноте завершила чудесный день 
в музее. 

Нестареющая 
альма-матер
Юбилейный вечер-концерт в честь 95-летия 
музыкальной школы имени Бюльбюля

Основанная великим Узеиром Гаджибейли 
музыкальная школа принадлежит к уни-
кальным учебным заведениям. В своем 
развитии она прошла долгий путь пре-
образований

ИСКУССТВО
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Накануне в Загребе стартовал 
чемпионат Европы по дзю-

до. Он станет одной из важней-
ших остановок сборной Азер-
байджана на пути к Олимпиаде. 
С Хорватией связаны большие 
ожидания и нашей команде по 
силам даже превзойти резуль-
тат прошлогоднего Евро.

Ю.АББАСЗАДЕ

С последнего континентально-
го первенства прошло не так мно-
го времени: в ноябре в Монпелье 
наши дзюдоисты выиграли две зо-
лотые награды усилиями Хидаята 
Гейдарова (73 кг) и Зелима Коцоева 
(100 кг). Естественно, что они явля-
ются одними из главных претенден-
тов на победу и на сей раз. В активе 
Хидаята Гейдарова уже четыре ти-
тула и он может стать чемпионом 
в третий раз подряд, установив но-
вую планку достижений.

Наша команда представлена в За-
гребе сильнейшим составом. В ряде 
категорий продолжается внутрен-
няя конкуренция за статус перво-
го номера и чемпионат Европы яв-
ляется шансом для многих дзюдо-
истов. Эту мысль перед началом 
соревнования озвучил и исполни-
тельный вице-президент федера-
ции Рашад Расуллу. Он отметил, что 
хотя практически во всех категори-
ях мужская сборная и обеспечила 

лицензии, имена олимпийцев ста-
нут известны много позже. А зна-
чит, результат на Евро также может 
сыграть свою роль.

А олимпийский чемпион Эльнур 
Мамедли подчеркнул, что коман-
да может даже превзойти резуль-
тат прошлогоднего чемпионата Ев-
ропы, поскольку в каждом весе есть 
спортсмены, способные решать вы-
сокие задачи.

В целом состав получился в по-
давляющем большинстве достаточ-
но прогнозируемым. Правда, сбор-
ная не будет представлена в тяжелой 
категории, но здесь есть свои ню-
ансы. Заключаются они в том, что 
каждая команда может выставить 

как в мужском, так и женском за-
чете не более девяти спортсменов 
в семи весах. И мужская сборная уло-
жилась в лимит, а отсутствие в за-
явке супертяжеловеса обусловлено 
тем, что сразу в трех категориях бу-
дут бороться по два наших участ-
ника. Это Балабей Агаев и Туран 
Байрамов (оба 60 кг), Хидаят Гейда-
ров и Рашид Мамедалиев (оба 73 кг), 
Мурад Фатиев и Эльджан Гаджиев 
(оба 90). Причем, по итогам жере-

бьевки Б.Агаев с Т.Байрамовым и 
Х.Гейдаров и Р.Мамедалиевым попа-
ли в одну группу. А значит, встреча 
между ними вполне реальна.

В Загребе выступят команды из 
47 стран. Восемь из них заявили мак-
симальное количество участников. 
По 18 спортсменов делегируют хо-
зяева татами, а также команды Ита-
лии, Франции, Украины, Нидерлан-
дов, Испании, Сербии и Германии.

Всего на татами в Хорватии 
выйдут 439 дзюдоистов.

В первый день на татами в сто-
лице Хорватии вышли семь азер-
байджанских дзюдоистов:

60 кг. Балабей Агаев одолел на 
старте Анджело Пантано (Италия), 
а потом выиграл у товарища по ко-
манде Турана Байрамова и в полу-
финале взял верх над Седриком Ре-
волем (Франция). В финале Балабей 
Агаев проиграл Франсиско Гарри-
госе (Испания).

Туран Байрамов победил на стар-
те Ваче Адамяна (Австрия), пере-
играл Луиса Лопеса (Испания), но 
в четвертьфинале проиграл Бала-
бею Агаеву. В утешительной схват-
ке Туран одержал победу над Рама-
заном Абдуллаевым (АИН) и впе-
реди его ждет встреча за «бронзу» 
против Салиха Йылдыза (Турция). 

66 кг. Яшар Наджафов был сво-
боден на старте, а во втором кру-
ге проиграл Мухаммеду Демире-
лю (Турция).

48 кг. Лейла Алиева уступила 
Тугдже Бедер (Турция).

52 кг. Айдан Велиева в стартовой 
встрече нанесла поражение Гефен 
Примо (Израиль). Но в четвертьфи-
нале проиграла Ариане Торо Солер 
(Испания), перейдя в утешитель-
ный блок. На этой стадии она вы-
играла у Анны Пулжус (Хорватия) 
и поборется за «бронзу». Гюльтадж 
Мамедалиева не смогла пройти Со-
фию Асвесту (Кипр).

57 кг. Ачелья Топрак прошла 
Фернанду Тавареш (Люксембург), 
но в 1/8 проиграла Дарье Белодед 
(Украина).

Международная федерация 
шахмат (FIDE) внесла не-

которые изменения в схему ква-
лификации на следующий кан-
дидатский старт.

Ю.ИБРАГИМОВ

Главная новинка заключается 
в том, что теперь гроссмейстер, про-
игравший в матче за мировую ко-
рону, не получит гарантированного 
места в списке претендентов. Зато 
два слота будет предоставлено шах-
матистам, которые займут первые 
места в так называемом рейтинге 
FIDE Circuit, где начисляются очки 
за результаты по ходу всего сезона. 
Лучшие игроки 2024 и 2025 года по-
лучат возможность сыграть в Тур-
нире претендентов.

Также два билета будут разы-
граны на соревновании Grand Swiss 
и три путевки - на Кубке мира. Еще 
одна вакансия будет ждать лучше-
го шахматиста по рейтингу на на-
чало 2026 года.

Кандидатский старт следующе-
го чемпионского цикла намечен на 

2026 год. Тем временем Оргкоми-
тет Всемирной шахматной олимпиа-
ды, который пройдет 10-23 сентября 
в Будапеште, открыл регистрацию 
на соревнование, которая продол-
житься до 10 июля. 

Отмечая ожидания, связанные 
с Олимпиадой, FIDE напомнила, что 
на последнем форуме двухгодичной 
давности в Ченнае приняли участие 
188 мужских и 162 женские команды.

Олимпиада пройдет в спортивном 
зале BOK - одном из самых современ-
ных центров проведения меропри-
ятий в Венгрии, который ежегодно 
принимает более 120 мероприятий 
и может вместить до 10 000 человек. 

В Олимпиаде примут участие 
мужская и женская сборные Азер-
байджана.

Сильные духом
Золотые надежды чемпионата Европы

Наша команда на конти-
нентальном первенстве 
в Загребе представлена 
сильнейшим составом

FIDE меняет правила
Отбор на Турнир претендентов будет 

проводиться по новой схеме

Главная новинка заключается в том, что 
теперь гроссмейстер, проигравший в мат-
че за мировую корону, не получит гаранти-
рованного места в списке претендентов


